

Diario de Sesiones de la Asamblea de Madrid



Número 512

13 de diciembre de 2013

IX Legislatura

COMISIÓN DE JUVENTUD

PRESIDENCIA

Ilma. Sra. D.^a Ana Abella Álava

Sesión celebrada el viernes 13 de diciembre de 2013

ORDEN DEL DÍA

1.- PCOC-987/2013 RGEF.15148. Pregunta de respuesta oral en Comisión, a iniciativa del Ilmo. Sr. D. Juan Segovia Noriega, diputado del Grupo Parlamentario Socialista en la Asamblea de Madrid, al Gobierno, sobre recursos que existen en la Comunidad de Madrid para la atención de jóvenes con trastornos de la conducta alimenticia.

2.- Comparecencias con tramitación acumulada:

C-1185/2013 RGEF.14057. Comparecencia de la Sra. D.^a Fátima Mhamed Khadad, representante de juventud del pueblo saharauí en Madrid, a petición del Grupo Parlamentario Socialista, al objeto de informar sobre consecuencias de la crisis en este colectivo. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).

C-1265/2013 RGE.15069. Comparecencia de la Sra. D.^a Fátima Mhamed Khadad, representante de juventud del Pueblo Saharaui en Madrid, a petición del Grupo Parlamentario Socialista, al objeto de informar sobre consecuencias de la crisis en este colectivo. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).

3.- C-1356/2013 RGE.15899. Comparecencia de la Sra. D.^a Lara Hernández, miembro del movimiento marea granate, a petición del Grupo Parlamentario de Izquierda Unida-Los Verdes, al objeto de informar sobre actividad de su entidad en denuncia de la situación de la juventud madrileña emigrada. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).

4.- Ruegos y preguntas.

SUMARIO

	Página
- Se abre la sesión a las 11 horas y 41 minutos.....	28277
— PCOC-987/2013 RGE.15148. Pregunta de respuesta oral en Comisión, a iniciativa del Ilmo. Sr. D. Juan Segovia Noriega, diputado del Grupo Parlamentario Socialista en la Asamblea de Madrid, al Gobierno, sobre recursos que existen en la Comunidad de Madrid para la atención de jóvenes con trastornos de la conducta alimenticia.	28277
- Interviene el Sr. Segovia Noriega, formulando la pregunta.....	28277
- Interviene el Sr. Director General de Juventud y Deportes, respondiendo la pregunta.....	28277
- Intervienen el Sr. Segovia Noriega y el Sr. Director General, ampliando información..	28277-28279
Comparecencias con tramitación acumulada:	
— C-1185/2013 RGE.14057. Comparecencia de la Sra. D.^a Fátima Mhamed Khadad, representante de juventud del pueblo saharauí en Madrid, a petición del Grupo Parlamentario Socialista, al objeto de informar sobre consecuencias de la crisis en este colectivo. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).	28280
— C-1265/2013 RGE.15069. Comparecencia de la Sra. D.^a Fátima Mhamed Khadad, representante de juventud del Pueblo Saharaui en Madrid, a petición del Grupo Parlamentario Socialista, al objeto de informar sobre	

consecuencias de la crisis en este colectivo. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).	28280
- Exposición de la Sra. Representante de Juventud del Pueblo Saharaui en Madrid.....	28280-28283
- Intervienen, en turno de portavoces, la Sra. Ruiz de Alda Moreno, la Sra. Sánchez Melero, la Sra. Martínez Torales y la Sra. Abella Álava.	28283-28290
- Interviene la Sra. Representante de Juventud del Pueblo Saharaui en Madrid, dando respuesta a los señores portavoces.	28290-28291
— C-1356/2013 RGEP.15899. Comparecencia de la Sra. D.^a Lara Hernández, miembro del movimiento marea granate, a petición del Grupo Parlamentario de Izquierda Unida-Los Verdes, al objeto de informar sobre actividad de su entidad en denuncia de la situación de la juventud madrileña emigrada. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).	28291
- Exposición de la Sra. Miembro del Movimiento Marea Granate.....	28292-28296
- Intervienen, en turno de portavoces, la Sra. Ruiz de Alda Moreno, la Sra. Sánchez Melero, la Sra. Conejero Palero y el Sr. Serrano Sánchez-Capuchino.....	28296-28306
- Interviene la Sra. Miembro del Movimiento Mara Granate, dando respuesta a los señores portavoces.	28306-28308
— Ruegos y preguntas.	28309
- No hubo ruegos ni preguntas.	28309
- Se levanta la sesión a las 13 horas y 48 minutos.	28309

(Se abre la sesión a las once horas y cuarenta y un minutos).

La Sra. **PRESIDENTA**: Buenos días, señorías. Damos comienzo a la sesión de la Comisión de Juventud prevista para el día de hoy con el primer punto del orden del día.

PCOC-987/2013 RGE.15148. Pregunta de respuesta oral en Comisión, a iniciativa del Ilmo. Sr. D. Juan Segovia Noriega, diputado del Grupo Parlamentario Socialista en la Asamblea de Madrid, al Gobierno, sobre recursos que existen en la Comunidad de Madrid para la atención de jóvenes con trastornos de la conducta alimenticia.

Tiene la palabra el señor Segovia para realizar la pregunta.

La Sra. **SEGOVIA NORIEGA**: Gracias, señora Presidenta. Queremos preguntar sobre los recursos que existen en la Comunidad de Madrid para la atención de jóvenes con trastornos de la conducta alimenticia.

La Sra. **PRESIDENTA**: Para contestación, tiene la palabra el señor Director General.

El Sr. **DIRECTOR GENERAL DE JUVENTUD Y DEPORTES** (Salazar Gordon): Gracias, señora Presidenta. La Comunidad de Madrid, consciente del grave problema que suponen los trastornos de la conducta alimenticia, pone a disposición de los jóvenes, de los facultativos, de los profesores y, en definitiva, de cuántas personas puedan verse relacionadas, directa o indirectamente, con esta cuestión, una amplia y variada gama de recursos.

La Sra. **PRESIDENTA**: A continuación, tiene la palabra el señor Segovia.

El Sr. **SEGOVIA NORIEGA**: Señor Salazar, tiene usted la costumbre de dejar para después toda una información que nosotros le preguntamos de buena fe, no para entrar en debates en los que usted necesite quedarse con la última palabra. Sinceramente, yo preferiría que en su primera intervención nos explicara cuáles son esos recursos para, a partir de ahí, poder debatir con datos. Lo otro me parece sinceramente algo tramposo y, además, fuera de lugar en la situación de una Comisión en la que lo que queremos, como le digo, es poder debatir con datos encima de la mesa.

Mire, es verdad que la anorexia, la bulimia y otras enfermedades que empiezan a emerger como la vigorexia, que no eran tan frecuentes hace algún tiempo, y lo son, desgraciadamente, cada vez más, son enfermedades graves que afectan cada vez a más gente, que afectan más a mujeres que a hombres pero también cada vez a más hombres y cada vez a jóvenes más jóvenes. Ello hace que la Comunidad de Madrid debiera tomarse francamente en serio un problema de salud pública que resulta cada día, como le digo, más grave. En vez de tomárselo en serio, más bien está ocurriendo todo lo contrario. Los recortes, también en esto, han llevado a que lo primero, lo más importante, como en tantas otras cosas, que es la prevención, prácticamente haya desaparecido. Si hasta hace

dos o tres años era habitual que en los institutos, y en coordinación con los centros de salud- se dedicaran jornadas precisamente a prevenir estas enfermedades tan graves y que afectan a un porcentaje tal algo de jóvenes y de adolescentes, con los recortes eso ha desaparecido. En los últimos dos años no ha habido prácticamente ninguna de estas charlas tan importantes, de estas campañas de prevención tan importantes para la lucha contra estas enfermedades. Prevenir la anorexia, la bulimia o la vigorexia en 100.000 personas sale más barato que tratarlo en una que haya llegado a un punto grave y, por tanto, tanto desde el punto de vista humano, que es el que más nos interesa, como desde el punto de vista económico, recortar en prevención, también en esto, es un clarísimo error.

Para quienes empiezan a tener síntomas de esta enfermedad, lo que oferta la Comunidad Autónoma de Madrid, una vez que se deriva desde los centros de atención primaria a los centros de salud, es una jornada psiquiátrica al mes. Cualquier experto en la materia dirá que eso y nada es prácticamente lo mismo, que a una persona que empieza a tener la fase inicial de cualquiera de estas enfermedades no le sirve prácticamente de nada recibir una atención mensual de una hora por parte de un psiquiatra, lo cual significa que, en el primer estadio de la enfermedad, ustedes tampoco están respondiendo adecuadamente. Y a quienes acaban en una situación más grave, porque no ha habido prevención y porque no se les ha tratado suficientemente en la primera fase de la enfermedad, tampoco se les está atendiendo correctamente, hasta el punto de que en algunos centros públicos de Cataluña, la Fundación de Trastornos Alimentarios de Cataluña, el 15 por ciento de los pacientes son derivados de Madrid, lo cual significa que ni siquiera en Madrid tenemos infraestructura suficiente para atender los casos cada vez más frecuentes que se están dando. Sinceramente, señor Salazar, ni en la prevención ni en la atención temprana ni en la atención de pacientes o enfermos ya graves están respondiendo ustedes adecuadamente, y nosotros les queremos pedir que se lo tomen en serio, porque se trata de un problema cada vez más grave. Gracias.

La Sra. **PRESIDENTA**: A continuación, tiene la palabra el señor Director General de Juventud y Deportes.

El Sr. **DIRECTOR GENERAL DE JUVENTUD Y DEPORTES** (Salazar Gordon): Muchas gracias, señora Presidenta. Señoría, para el Gobierno de la Comunidad de Madrid, este es un asunto que realmente nos preocupa y, como voy a demostrar a continuación, nos ocupa. Por eso, en 2007, con el propósito de coordinar actuaciones y promover compromisos de distintos agentes sociales dirigidos a fomentar y difundir entre todas las personas, y especialmente entre los jóvenes, una imagen saludable, se puso en marcha el pacto social de la Comunidad de Madrid contra los trastornos del comportamiento alimentario; pacto en el que, como no podría ser de otra manera, aúnan esfuerzos con la Comunidad de Madrid cerca de 200 entidades públicas y privadas.

Paso a exponerles de forma resumida los recursos y actuaciones desarrollados al amparo de este pacto. En el ámbito de la asistencia sanitaria, la red de atención del Servicio Madrileño de Salud proporciona cobertura a la demanda asistencial generada por los trastornos del comportamiento alimentario. Esta red está integrada por centros de atención primaria, servicios de salud mental de

distrito, unidad de trastornos de la conducta alimentaria, clínica de trastornos de la conducta alimentaria y servicios de psiquiatría, de endocrinología, de nutrición y de pediatría. Además, desde la Consejería de Sanidad se desarrollan otros recursos, como formación a los profesionales de los equipos de atención primaria, con el objetivo de contribuir a la mejora de la detección, orientación y manejo terapéutico de los trastornos de la conducta alimentaria mediante la realización de talleres teórico-prácticos. En la web de publicaciones de la Consejería de Sanidad, los docentes se pueden descargar el documento "Anorexia, bulimia y comedor compulsivo", manual que supone una importante herramienta de apoyo. En el portal "salud" se dispone de información sobre anorexia y bulimia en dos apartados: en "Centros de salud/Educación para la salud/jóvenes", donde se define la enfermedad y se da información sobre los primeros signos de alerta; y en "Ciudadanos/Problemas de salud/anorexia y bulimia", donde se ofrece información sobre los recursos disponibles.

Desde la Consejería de Educación, Juventud y Deporte dedicamos recursos, como talleres para la prevención de la anorexia y de la bulimia a los jóvenes, en las cinco áreas educativas de la Comunidad de Madrid. El objetivo general de esta actuación, destinada al alumnado de los centros educativos de secundaria, de 12 a 16 años, es fomentar fundamentalmente la autoestima. También desde la Dirección General de Educación Secundaria se llevan a cabo medidas de apoyo educativo, como el servicio de apoyo domiciliario o el refuerzo educativo dentro de los centros hospitalarios. En los cursos de formación dirigidos a profesionales de la salud y también de la educación física, como INEF, TAFAD y otros, se ha dedicado un promedio del 10 por ciento del tiempo a tratar los temas relacionados directamente con los trastornos del comportamiento alimentario, tanto desde la perspectiva preventiva como de la terapéutica. En la página web de la Consejería de Educación, Juventud y Deporte, dentro de la Dirección General de Juventud y Deportes, podemos encontrar desarrollado el contenido "Trastornos de la conducta alimentaria, anorexia y bulimia". Ahí se explican los factores que predisponen a padecer trastornos alimentarios, las áreas básicas de intervención, qué tratamientos farmacológicos hay, cómo tratar los aspectos físicos y la importancia de un programa de ejercicios, entre otras cosas.

Asimismo, se han dirigido campañas de prevención e información sobre anorexia y bulimia. Destaca la campaña Deporte y Salud "Vívelo, vive 10", premiada como la mejor campaña educativa en el II Salón de la Dieta Mediterránea. Quiero señalar también la colaboración con el comercio textil y sus asociaciones para establecer un tallaje mínimo o la que impulsó la Dirección General de la Mujer de la Comunidad de Madrid con la revista "Cosmopolitan"; un proyecto de prevención dirigido a jóvenes y a adolescentes de 14 a 16 años, con el objetivo principal de trabajar en la prevención de los trastornos de la alimentación a través del fomento de la autoestima. Señoría, creo sinceramente que ha quedado patente no solo el interés sino la dedicación que el Gobierno de la Comunidad de Madrid presta a este importante problema que suponen los trastornos de la conducta alimentaria. Muchas gracias.

La Sra. **PRESIDENTA**: Muchas gracias, señor Salazar. A continuación, pasamos al segundo punto del orden del día.

Comparecencias con tramitación acumulada:

C-1185/2013 RGEF.14057. Comparecencia de la Sra. D.^a Fátima Mhamed Khadad, representante de juventud del pueblo saharauí en Madrid, a petición del Grupo Parlamentario Socialista, al objeto de informar sobre consecuencias de la crisis en este colectivo. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).

C-1265/2013 RGEF.15069. Comparecencia de la Sra. D.^a Fátima Mhamed Khadad, representante de juventud del Pueblo Saharaui en Madrid, a petición del Grupo Parlamentario Socialista, al objeto de informar sobre consecuencias de la crisis en este colectivo. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).

Damos la bienvenida a doña Fátima Mhamed, quien puede ocupar su puesto en la Mesa, por favor. (*Pausa*).

La Sra. **VICEPRESIDENTA**: Buenos días, señorías. Vamos a pasar a la comparecencia, como bien ha dicho la señora Presidenta, en la que tenemos el placer de acoger en esta Comisión a la señora doña Fátima Mhamed, representante de la juventud del pueblo saharauí, quien tiene la palabra, por tiempo máximo de quince minutos, para su exposición.

La Sra. **REPRESENTANTE DE JUVENTUD DEL PUEBLO SAHARAUI EN MADRID** (Mhamed Khadad): Muchas gracias. Buenos días, señorías. En primer lugar, quisiera darles las gracias, en nombre de la juventud saharauí, por habernos otorgado la oportunidad de estar hoy aquí presente con ustedes, y de esta forma poder hacerles llegar el mensaje de los jóvenes saharauís.

Como todos ustedes sabrán, el Sáhara occidental fue colonia española. El 20 de diciembre de 1965 la ONU proclama el derecho a la autodeterminación del pueblo saharauí, y se le pide a España que agilice el proceso. Lejos de cumplir el mandato de las Naciones Unidas, España, a través de los acuerdos tripartitos de Madrid, concluye con Marruecos y Mauritania un acuerdo para repartir, vergonzosa e inhumana, al pueblo saharauí y a su tierra, como si fuesen dos trozos de tarta. Cuando España realizó esto, se le olvidó la voluntad de la que fue hasta entonces su provincia número 53, pero no se le olvidó asegurarse una participación importante en las minas de fosfato de BuCraa, una de las reservas de fosfato más importantes del mundo y de mayor calidad; tampoco se le olvidó mantener sus intereses en pesca. Estos ilegales acuerdos, celebrados en esta ciudad el día 14 de noviembre de 1975, no eximen a España de sus responsabilidades como potencia administradora "de iure", tal y como indica el dictamen de la corte internacional de justicia de 1975, y el informe del Subsecretario de Naciones Unidas, el Informe Corell, del año 2002.

España ha sido, y sigue siendo, la potencia administradora del territorio y, como tal, debe asumir su responsabilidad de conducir el territorio a su plena descolonización a través del principio de autodeterminación, como ya hicieron otros países como la vecina Portugal, con su excolonia Timor.

Señorías, me gustaría incidir en este punto, reiterarlo una vez más. España sigue siendo la potencia administradora del Sáhara occidental. Por tanto, los jóvenes saharauis exigimos al Gobierno de España el cumplimiento de sus obligaciones para con el pueblo saharai; sus obligaciones políticas, jurídicas y su obligación moral. Al no cumplir con sus responsabilidades, España deja a la población saharai en una situación dramática, tanto humanitaria como políticamente. El desafío no solo fue resistir en el campo de batalla, sino también en la organización de los campamentos de refugiados, donde la mujer saharai ha jugado, y sigue jugando, un papel trascendental: presente en todas las esferas de la vida pública, la conquista de su libertad individual como mujer se presenta ineludiblemente ligada a su lucha por la independencia de su pueblo.

Los jóvenes saharauis somos conscientes de que no podemos abandonar el camino, sabemos que nuestra lucha es una lucha de generaciones; somos conscientes del importante papel que juega la juventud en cualquier tipo de sociedad, y tenemos muy presente que las primeras semillas de la lucha por la independencia de nuestro pueblo fueron plantadas por jóvenes como nosotros que tuvieron que abandonar sus estudios en diferentes lugares del mundo, como Bàtere.

Han pasado ya 38 años desde que tuviera lugar el éxodo de la población saharai hacia la ciudad argelina de Tinduf y hoy en día tanto en los campamentos de refugiados, como en los territorios ocupados por Marruecos, más de la mitad de la población es joven.

La República Árabe-Saharai Democrática, cuya soberanía reside en el pueblo saharai, ha priorizado a pesar de los grandes obstáculos, a pesar de las dificultades, la política en materia de educación; ello ha contribuido a que hoy en día contemos con el capital humano más formado de nuestra historia, el cual -no nos cabe la menor duda- será capaz de gestionar, de administrar y de organizar el futuro de un Sáhara libre e independiente. Contamos con organizaciones juveniles, tanto en los territorios ocupados como en los campamentos de refugiados y en otros lugares del mundo. Estas organizaciones juveniles tienen objetivos comunes, como el de concienciar a los ciudadanos de nuestra realidad como pueblo que sufre el exilio, la ocupación, las violaciones de derechos humanos, las desapariciones, el genocidio.

Indignación, rabia y frustración sienten los jóvenes saharauis al observar cómo sus hermanos en los territorios ocupados están siendo privados de sus derechos fundamentales ante una indiferente Misión de Naciones Unidas para referéndum del Sáhara. Por cierto, siendo esta la única misión de paz en el mundo que no vela por los derechos humanos; debe ser que los saharauis no somos humanos o no se nos trata como humanos.

Indignación, rabia, frustración y desconsuelo siente la juventud saharai al observar cómo se está produciendo un expolio de sus recursos naturales. Precisamente esta semana -el día de los derechos humanos- la sesión plenaria del Parlamento Europeo acaba de dar su consentimiento al nuevo protocolo de pesca entre la Unión Europea y Marruecos. Al tratarse de un acuerdo que no excluye las aguas territoriales del Sáhara occidental, nuevamente se está violando la legalidad internacional. El derecho internacional no reconoce ni la soberanía, ni la jurisdicción de Marruecos

sobre las aguas del Sáhara Occidental. Por tanto, el protocolo de pesca no respeta las previsiones del derecho internacional puesto que no excluye las aguas territoriales del Sáhara Occidental, considerado como territorio no autónomo pendiente de descolonización.

Según el artículo 73 de la Carta de Naciones Unidas y el informe Corell, cualquier explotación de los recursos naturales del Sáhara Occidental tiene que realizarse en beneficio y respetando los deseos de la población del Sáhara Occidental; cosa que no se ha hecho. Si bien no es nada nuevo, es más de lo mismo: un atropello a la legalidad internacional.

El exilio en los campamentos de refugiados y la ocupación del territorio han creado y siguen creando grandes dificultades para los jóvenes cuando terminan sus estudios. Les pueden esperar dos escenarios: los campamentos de refugiados, con nula posibilidad de encontrar trabajo -la Hamada argelina no da trabajo-, o los territorios ocupados, donde la población joven sufre una brutal tasa de paro, de desempleo, siendo doble que la que tiene marruecos. Quiero recordar a los jóvenes que levantaron el campamento de la dignidad saharai, el campamento de Gdeim Izik, que hoy en día siguen estando encarcelados en cárceles marroquíes, por reivindicar mejoras socioeconómicas. Esta juventud ve que con la finalización de sus estudios se agotan sus esperanzas y sus perspectivas de futuro, pero no por ello esta juventud se rinde; al contrario, sigue luchando. Es una juventud que ha crecido en las adversidades; es una juventud que no ha nacido con un pan debajo del brazo, pero sí con un libro de derecho internacional público y, por ello, hace todo lo posible para hacer efectivos los contenidos del mismo.

La crisis económica ha provocado que se recorte la ayuda que procedía de España en más del 60 por ciento, de manera que esto ha afectado notablemente a los servicios, a la educación y a la salud de los refugiados saharauis. Si a esto sumamos que una de las fuentes de ayuda de los jóvenes estudiantes saharauis la constituían los ciudadanos españoles considerados individualmente, a los que nos encantaría desde esta tribuna mandarles un mensaje de infinito agradecimiento. A cada uno de los miembros que componen la sociedad española, gracias ahora y siempre; gracias por estar con nosotros, gracias por hacer lo que vuestro Gobierno no hace, gracias por hacernos más agradable la espera, poder defender el vínculo que nos une como pueblos hermanos; vínculo que, por cierto, el legislador español obvió descaradamente en la redacción del artículo 22 del Código Civil español. Gracias porque, a través de la solidaridad de la sociedad civil, se ha mantenido un estrecho contacto con los saharauis refugiados en Tinduf, lo que ha permitido que la lengua española se conserve y se enseñe en las escuelas y en la comunicación, siendo la lengua castellana un signo de identidad que nos llena de orgullo y satisfacción. A colación, nos gustaría lamentar el hecho de que el Instituto Cervantes no esté presente para preservar y promover la lengua española en los campamentos de refugiados ni en los territorios ocupados.

Esta sociedad española, que ha dado lo mejor de sí para y por el pueblo saharai, se encuentra sumida en una crisis económica que ya no le permite ayudar como lo hacía antes, de modo que la crisis económica ha afectado notablemente a la juventud saharai.

Toca ir concluyendo, pero no nos gustaría abandonar esta tribuna sin antes recordar que hace 38 años España, Marruecos y Mauritania apostaron que los saharauis no resistirían más de unos pocos meses. El tiempo ha demostrado que no estaban en lo cierto. La llama por la libertad que encendieron los saharauis hace 38 años sigue más viva que nunca.

Finalmente, queremos recordar a un ser excepcional que nos ha dejado esta pasada semana, nacional de un país amigo que reconoce a la República Árabe Saharaui Democrática, Sudáfrica, que deberían seguir muchos el ejemplo de reconocernos al menos. Nelson Mandela dijo: los africanos exigen tener la libertad basándose en el principio de "un hombre un voto", quieren la independencia política. Hay mucha gente que piensa que es inútil y absurdo que estemos continuamente hablando de paz y no violencia a un Gobierno cuya respuesta es agredir salvajemente a una población desarmada e indefensa. Muchísimas gracias a todos.

La Sra. **VICEPRESIDENTA**: Gracias, doña Fátima Mhamed. Pasamos ahora a la intervención de los Grupos Parlamentarios. Empezamos con la portavoz del Grupo Parlamentario Unión Progreso y Democracia señora Ruiz de Alda, por un tiempo de diez minutos.

La Sra. **RUIZ DE ALDA MORENO**: Muchas gracias, Presidenta. Buenos días, señorías. Buenos días, doña Fátima Mhamed. Quiero manifestar que es un motivo de especial satisfacción para nuestro Grupo Parlamentario darle hoy la bienvenida a esta Comisión de Juventud como representante de los jóvenes saharauis en la Comunidad de Madrid. Es un placer poder contar hoy con su presencia para sumarnos a la realidad del problema del Sahara occidental. El Sahara occidental está, desgraciadamente, menos presente en la agenda política española de lo que debería, incluso menos presente de lo que está en la sociedad española.

Estoy segura de que con su comparecencia de hoy hemos podido tener una comprensión más cabal de la problemática de los jóvenes saharauis que han tenido que abandonar su tierra y también de la información sobre la situación de los jóvenes en los territorios ocupados, en los territorios liberados y en los campamentos de Tinduf.

La deuda histórica de España con el pueblo saharauí es muy alta y está pendiente de pago. Usted se ha referido a ella. El Sahara occidental es el último territorio pendiente de descolonización de África siendo España la potencia administradora y así figura todavía en todos los documentos de la Organización de Naciones Unidas al respecto. Solo aparece en los documentos oficiales una mención a que, en 1976, el representante permanente de España ante las Naciones Unidas manifestó, tras la Marcha Verde, que España se consideraba desligada en lo sucesivo de toda responsabilidad de carácter internacional con relación a la administración de dicho territorio al cesar su participación en la administración temporal que se estableció para el mismo. Sin embargo, esa espantada no es suficiente como tampoco los inválidos acuerdos tripartitos de Madrid para eximirse de la responsabilidad de la administración del territorio y, desde luego, de soberanía que sigue siendo española hasta que le sea transferida a la República Árabe Saharaui Democrática cuando culmine el siempre postergado proceso de descolonización.

Es bien conocido que Marruecos ocupó gran parte del territorio saharauí reclamando como propia la totalidad de la colonia española; sin embargo, ni el derecho ni la comunidad internacional reconocen semejante pretensión. Además de incongruente desde el punto de vista jurídico, sentaría un muy peligroso precedente de anexión de un país por otro vía hechos consumados, que nadie está dispuesto a permitir, entre otras cosas para eso se crearon las Naciones Unidas y por eso la ONU tiene destacado en el territorio la Minurso, misión de Naciones Unidas para el referéndum del Sahara Occidental encargada sin éxito desde 1991 de organizar el referéndum de independencia del territorio permanentemente bloqueado por Marruecos.

Lo que quizá es menos conocido por la población en general es que la situación del "impasse" político y jurídico en el que se encuentra el tema del Sahara configura a tres zonas en el conflicto. Tres zonas con situaciones diferentes pero con un elemento común: la dependencia total de la cooperación internacional. Solo un porcentaje ínfimo de los alimentos que se consumen en los campamentos se producen allí por razones evidentes a las condiciones desérticas del entorno. A pesar de eso han construido hospitales, escuelas de primaria y secundaria, centros de discapacitados, asociaciones de mujeres, cooperativas de microcrédito con una dinamismo social realmente sorprendente. La situación de estos campos de refugiados, tal como relata ACNUR, son muy especiales. Normalmente, los campamentos de refugiados tienen un horizonte temporal limitado hasta la resolución de un conflicto temporal. No es el caso del pueblo saharauí. La prolongación y el estancamiento del conflicto hacen necesaria una aproximación diferente de la existencia; solo es comparable a los campos de refugiados palestinos.

La situación de los jóvenes saharauí se debate entre la falta de horizontes de proyección profesional por no poderse desarrollar en los campamentos saharauí o estudiar y trabajar en el exilio en diversos países del mundo, particularmente España. Por eso, su presencia aquí hoy es tan interesante y por ello también agradecemos al Grupo Socialista haberla solicitado. De todas sus palabras, doña Fátima, me quedo con una frase que ha dicho, que es: la juventud saharauí no se rinde. Yo la animo a que no lo hagan.

Por concluir, y porque, como decimos siempre en esta Comisión cuando tenemos la oportunidad de escuchar a diferentes personalidades de la sociedad civil, lo importante es escucharlos y que nos trasladen cuál es su problemática, simplemente decirle que nuestro Grupo, Unión Progreso y Democracia, está y estará en la lucha del pueblo saharauí por su libertad. Nada más y muchas gracias.

La Sra. **PRESIDENTA:** Tiene la palabra la portavoz del Grupo Parlamentario Izquierda Unida-Los verdes señora Sánchez Melero por tiempo de diez minutos.

La Sra. **SÁNCHEZ MELERO:** Gracias, señora Presidenta. Lo primero que quiero hacer es agradecer a Fátima que haya venido a contarnos la experiencia de los jóvenes saharauí. Yo tuve la oportunidad de visitar el Aaiún cuando se cumplían los 30 años de la RATS y creo que si algo me

impresionó es exactamente lo que has descrito: la indignación, la rabia, la frustración, pero el convencimiento de que no se van a rendir de los jóvenes saharauis de los territorios ocupados.

Creo que el pueblo saharauí da una lección al mundo cuando pone por encima de cualquier otra necesidad material o cualquier otra demanda su dignidad, que es lo que ha puesto desde siempre encima de la mesa y lo que ha dicho que es el límite de cualquier proceso de negociación: la dignidad de un pueblo, que no tiene por qué soportar que le roben su territorio.

No voy a extenderme mucho. Mi Grupo, Izquierda Unida, siempre ha estado al lado del pueblo saharauí y siempre lo estaremos. Para nosotros, lo lamentable es que haya pasado tantísimo tiempo de Gobiernos democráticos españoles que se han desentendido de la situación del pueblo saharauí y que ninguna de las organizaciones políticas que han ganado sucesivamente las elecciones en este país y que siempre han hecho declaraciones de apoyo y de solidaridad con el pueblo saharauí hayan tenido la valentía de resolver la situación, de devolverle el territorio y de hacer lo que históricamente es nuestra responsabilidad, que es acompañar al pueblo saharauí en la recuperación de su territorio y ponernos de su lado. Como también lamentamos que no seamos capaces de evitar que Marruecos expolie los bienes naturales del pueblo saharauí con esos acuerdos de pesca.

Solo quería, además de agradecerte infinitamente a ti y a todos los jóvenes saharauis que sigáis en la lucha, pedirte –has hecho una mención a que la Minurso debe ser la única misión internacional que no vela por los derechos humanos- que te detuvieras en este aspecto y que nos explicaras más, porque me parece que, si ya es indignante, anormal, poco razonable y fuera de cualquier lógica de la política internacional y de la defensa de los derechos humanos todo lo que le pasa al pueblo saharauí históricamente, que ni siquiera la Minurso esté por la labor de cumplir su función y de velar por los derechos humanos de los saharauis me parece que directamente podríamos estar hablando de una especie de genocidio en la que son cómplices también quienes miran hacia otro lado y quienes no ponen de su parte para resolverlo. Nada más, me gustaría saber a qué te referías y que lo cuentes con detalle porque creo que es importante.

La otra cuestión que te quería preguntar es que, aunque seamos una Administración autonómica o estemos en un Parlamento autonómico que, desde luego, no es el responsable de desarrollar la tarea diplomática y necesaria para ayudarlos, ¿qué podemos hacer desde este Parlamento, desde las Administraciones de la Comunidad de Madrid para poner nuestro granito de arena a ese respecto? Desde luego, ahora se podrá hacer mucho menos con el recorte brutal que se ha producido en las partidas de cooperación en la Comunidad de Madrid y con la desaparición del Consejo de Cooperación, lo que le quita la voz también a todas las asociaciones de solidaridad del pueblo saharauí; podremos hacer mucho menos de lo que hacíamos, pero, si algo podemos hacer, desde luego Izquierda Unida estará apoyando en la lucha del pueblo saharauí y desde luego de sus jóvenes. Gracias.

La Sra. **VICEPRESIDENTA:** Gracias, señora Sánchez Melero. Tiene la palabra a continuación, la portavoz del Grupo Socialista para esta comparecencia la señora Martínez Torales, por tiempo de diez minutos.

La Sra. **MARTÍNEZ TORALES:** Buenos días a todos. Buenos días, principalmente a Fátima. Estoy encantada de que estés aquí, Fátima. Sé de tu trabajo, sé del trabajo de los jóvenes saharauis y sé de las mujeres y de lo que representan para el pueblo saharauí: la lucha constante, la tenacidad, no se rinden nunca... Creo que eso lo hemos podido comprobar dos diputadas que ahora mismo estamos en la Asamblea, la Presidenta y esta diputada que les habla, en aquel viaje que quedará siempre en nuestro recuerdo visitando los campamentos de Tinduf. Quiero agradecer también la presencia de tus compañeros saharauis, del coordinador saharauí de Madrid, que también está aquí, en esta Comisión. Bienvenidos a todos y a todas.

Quiero empezar reiterando y destacando el compromiso de mi Grupo con el pueblo saharauí para que el conflicto pueda solucionarse. Mi Grupo, en este tema, está y estará siempre defendiendo los derechos humanos y, en este caso, queremos destacar también que el pueblo saharauí ha conmemorado el XL Aniversario del nacimiento del Frente Polisario, reunión en la que hemos tenido el honor y el agradecimiento por habernos invitado a los componentes del Intergrupo.

Después de todo esto, somos conscientes de la responsabilidad histórica, legal y política que el Estado español tiene con la situación del Sahara Occidental. Quiero transmitirle la posición favorable también de mi Grupo a que se promuevan las iniciativas políticas necesarias encaminadas a lograr una solución justa y definitiva en defensa del legítimo derecho del pueblo saharauí a decidir su destino, de acuerdo siempre con la resoluciones de la ONU, que se haga llegar, por lo tanto, también al Reino de Marruecos, la importancia de mantener el escrupuloso respeto a los derechos humanos en el Sahara Occidental y que se intensifique la cooperación humanitaria con la población saharauí, tanto en los campamentos de refugiados de Tinduf como en los territorios de la antigua provincia española del Sahara Occidental.

A mi Grupo le preocupan tremendamente los recortes en materia de cooperación en la Comunidad de Madrid; son recortes brutales –lo ha reconocido la compareciente-, más del 70 por ciento respecto a los años anteriores, y esto afecta en gran medida a la cooperación humanitaria y, por lo tanto, a la población saharauí, con graves consecuencias sobre la alimentación y la salud de los refugiados, que dependen en gran medida de la ayuda española, como también nos han comentado. Como dije antes, hay que tomar las medidas necesarias para contribuir a prevenir de forma urgente la crisis alimentaria en estos campamentos. La situación es alarmante; lo hemos podido comprobar cuando estuvimos en el mes de mayo.

También quiero hablar de mujeres, Fátima, de las mujeres saharauis de las que no puedo olvidarme, de sus cooperativas. He visto a muchas mujeres, cómo se ayudan unas a otras, tomando decisiones todas juntas, en un entorno durísimo. Desde mi Grupo, querría hacerle llegar también nuestra solidaridad y querría felicitar a las organizadoras de la reciente Conferencia Internacional de

Apoyo a la Resistencia de la Mujer Saharaui que ha tenido lugar en el mismo corazón de la capital ocupada del Sahara, en El Aaiún, los días 14 a 16 de junio, poniendo de manifiesto, una vez más, la resistencia, sobre todo pacífica, de la mujer saharauí. Pedimos desde nuestro Grupo también al Gobierno de España y al Gobierno de Madrid que continúe e intensifique la colaboración con el Frente Polisario en relación con la ayuda humanitaria y la cooperación técnica, especialmente a través de las ONG de desarrollo de la Comunidad de Madrid, lo que creo que va a ser difícil porque se ha suprimido uno de los consejos de participación más importantes que teníamos, que era el Consejo de Cooperación, en el que teníamos voz todas aquellas organizaciones que se dedican precisamente a la cooperación y a la ayuda humanitaria.

Desde nuestro Grupo seguiremos luchando para que se continúe y amplíen medidas necesarias que contribuyan a prevenir de forma urgente esa crisis alimentaria de la que hablábamos, aportando los fondos necesarios; cosa que vemos también inviable viendo los presupuestos, que para cooperación no hay nada.

Seguiremos apoyando desde mi Grupo las justas reivindicaciones de las mujeres saharauis para conseguir una equilibrada representación institucional y política en todos los ámbitos de participación; también por que se promueva la negociación entre las partes en el marco de Naciones Unidas, jugando un papel equitativo de mediador entre ellas, apoyando todas las iniciativas interesantes que, aceptadas por las partes, puedan ayudar a solucionar el conflicto. También instamos a las autoridades marroquíes a que pongan en libertad los presos saharauis encarcelados por el ejercicio de sus derechos y libertades fundamentales, que garanticen juicios justos y no con los tribunales militares.

Voy a ser breve, porque quería hacer muchas preguntas a Fátima, pero algunas ya se han contestado cuando hemos ido hablando. Me uno a lo que ha dicho también la diputada del Grupo Parlamentario Izquierda Unida-Los Verdes: ¿qué ayuda asistencial aporta y cuál debería aportar la Comunidad de Madrid a la población de los campamentos saharauis, especialmente a los jóvenes? ¿Qué demanda el Frente Polisario al Gobierno español, al Gobierno madrileño y a los demás Grupos Parlamentarios en relación con los jóvenes saharauis?

No puedo olvidar que las vacaciones de paz, por ejemplo, de los niños de los pueblos saharauis crean entrañables vínculos entre familias, antes comunidades. Recuerdo que, hace unos días, en unas de las reuniones estaba conversando con un joven saharauí que hablaba un español impecable. Me dijo: he aprendido a hablar español porque he ido de vacaciones durante nueve años a un pueblecito de Sevilla, que era Lucena. Y hablaba un español con un acento andaluz que era hermosísimo.

Querría preguntarte también cómo es la vida de una mujer saharauí joven en Madrid. También si nos puedes hablar de algo sobre lo que todavía no he oído aquí: el muro de la vergüenza y las minas que le rodean. Sé que muchos jóvenes han quedado discapacitados por culpa de estas minas. También quiero felicitar a los jóvenes saharauis por su implicación política en los tiempos que

corren, en estos momentos en los que parece que la política no pasa por un buen momento. Para terminar, le pido desde mi Grupo que no dejen de gastar energía para estar en contra –como sabemos que están- de los secuestros de nuestros cooperantes. Ellos viven en los campamentos, de ahí el peligro; los cooperantes españoles están en los campamentos.

Termino diciendo que desde mi Grupo seguiremos trabajando juntos para que este conflicto pueda solucionarse. Estoy segura de que el Intergrupo también seguirá trabajando para hacer de la causa del pueblo saharauí una causa que nos ataña a todos. Muchas gracias.

La Sra. **VICEPRESIDENTA**: Muchas gracias, señora Martínez Torales. Tiene la palabra la portavoz del Grupo Popular señora Abella Álava por tiempo de diez minutos.

La Sra. **ABELLA ÁLAVA**: Buenos días. Doy la bienvenida a Fátima. Últimamente, nos hemos visto en dos ocasiones en apenas diez días: la primera, en una jornada sobre derechos humanos y juristas, en la que, como siempre, disfrutamos de la intervención de los jóvenes sobre esta problemática, que además nos mostraron el horror que surge cuando se infringen los derechos humanos. La verdad es que las cuatro personas que intervinieron me dejaron bastante preocupada. La segunda fue hace apenas ocho días en unas jornadas del Ayuntamiento de Madrid, organizadas por la concejala Pepa Aguado y por Zahra Ramdán, la Presidenta de Mujeres Saharauis. Otra jornada, de verdad, muy interesante, en la que nos pudisteis mostrar los problemas que tienen las mujeres saharauis y, sobre todo, los jóvenes, pero también el resto de la población. Hemos podido hablar muchas veces personalmente y también en reuniones, en las que nos habéis mostrado vuestras inquietudes. La animé a que viniera a este Parlamento para que los demás parlamentarios conocieran el problema, y estaremos encantados de que vengan cuantas veces quieran, siempre y cuando tengan alguna iniciativa, algo que contarnos, que nosotros podamos escuchar y analizar para seguir apoyando la causa saharauí, que es lo que esta diputada y su Grupo Parlamentario lleva haciendo nueve años, desde que se fundó el Intergrupo de Apoyo al Pueblo Sarahui en la Comunidad de Madrid.

Como no hay tiempo –lo digo para los parlamentarios-, hay un informe de la última conferencia internacional 2013 que sería bueno que los parlamentarios lo leyeran para que, aparte de lo que Fátima nos ha contado, vieran en qué consiste y cuál es la situación del pueblo saharauí y de los jóvenes. También quería comentar que desde la Secretaría de Relaciones Internacionales del Partido Popular nacional se apoya el proceso de negociaciones entre las partes, patrocinado por las Naciones Unidas, con vistas a lograr una solución conforme con las resoluciones del Consejo de Seguridad y del Derecho internacional y a la responsabilidad histórica de España. También se anima a los Gobiernos de ambas partes a proseguir con las negociaciones, de buena fe y sin condiciones previas, con miras a lograr una solución política justa, duradera y mutuamente aceptable.

Desde esta secretaría también se insta a los Gobiernos de ambas partes a lograr avances respecto de la dimensión humana del conflicto como medio de promover la transparencia y la confianza mutua a través de un diálogo constructivo y de medidas humanitarias de fomento de la

confianza. Todo esto está recogido en la resolución 1.871, de 2009, del Consejo de Seguridad, de 30 de abril de este año. Desde el gabinete de la Secretaría General de Cooperación Internacional, la posición que se tiene es que el proceso de concentración geográfica contemplado en el IV Plan Director de la Cooperación Española reducirá el número de países prioritarios de 50 a 23, pero, sin embargo, y a pesar de este proceso de concentración con la crisis en la que nos encontramos, la población saharauí seguirá siendo objetivo preferente de la cooperación española. Yo creo que este punto es muy, muy importante tenerlo en cuenta; que se tiene que seguir luchando contra el conflicto; que se tiene que seguir luchando por que no se trasgredan los derechos humanos; que se tiene que seguir luchando por la destrucción del muro de la vergüenza. Pero no debemos olvidar que la cooperación española no se ha olvidado y que en el cuarto plan director la población saharauí sigue siendo objeto preferente de la cooperación del Gobierno. También les recuerdo que desde la Oficina de Acción Humanitaria se ha hecho un Plan Operativo Anual 2013 sobre los campamentos de refugiados saharauí, que les aconsejo que lo lean, ya que no tengo tiempo, para conocer todo lo que se está haciendo en el aspecto que hoy nos ocupa.

La crisis económica mundial ha provocado una caída en la ayuda internacional, especialmente en la cooperación descentralizada española, y una reducción de remesas de refugiados saharauí que viven en España y que se hará notar. En esta línea, se empiezan a percibir ya un flujo de retorno de refugiados a los campamentos en Tinduf. Esto y muchas cosas más interesantes es lo que dice este informe, que si a cualquier parlamentario le interesa, está a su disposición.

Quiero recordar que en último programa electoral de las últimas elecciones nacionales se dice sobre la cuestión del Sahara lo siguiente: Apoyamos el proceso de negociaciones entre las partes, patrocinado por las Naciones Unidas, con vistas a lograr una solución conforme con las resoluciones del Consejo de Seguridad y el Derecho internacional y a la responsabilidad histórica de España.

Por último, hay una nota de prensa en la que el Secretario ejecutivo del Partido Popular, don José Ramón García, se reunió con el delegado saharauí para España, Busaraia, y en este encuentro se le transmitió al dirigente popular la actual situación que atraviesa el Sahara y su población. El delegado saharauí también le expuso las relaciones del Sahara con las distintas autoridades políticas y que ha instado al Partido Popular a mantener la postura que ha expresado en su programa electoral. En este sentido, el secretario general internacional, don José Ramón García, reiteró el compromiso del Partido Popular con la cuestión del Sahara, tal y como se ha reflejado en el programa electoral con el que concurrió el Partido Popular a las elecciones generales del pasado 20 de noviembre.

Con todo esto, y para finalizar, quiero decirle, Fátima, que aparte del apoyo del Intergrupo, que conocen tanto el delegado en España, Bucharaya, como el Delegado en Madrid, Abdullah, los jóvenes, las asociaciones de mujeres y todas las asociaciones y los estamentos, con todas las problemáticas que sufre el pueblo saharauí, siempre nos tendrá de su lado. Creo que hemos demostrado -y lo seguiremos demostrando- que estamos con la causa, que apoyamos al pueblo saharauí y a los jóvenes, como hoy, que han venido aquí a contarnos cuál es la situación. Para eso estamos los políticos: para escuchar e intentar solucionar los problemas.

No soy parcial, porque llevo mucho tiempo trabajando por que se cumplan los derechos humanos y por que se solucione el conflicto, y sabe que, tanto por parte del Intergrupo como de esta diputada, tienen todo mi apoyo, que lo han tenido y lo seguirán teniendo.

La Sra. **VICEPRESIDENTA**: Muchas gracias, señora Abella. A continuación, damos la palabra nuevamente a Fátima para cerrar la comparecencia.

La Sra. **REPRESENTANTE DE JUVENTUD DEL PUEBLO SAHARAUI EN MADRID** (Mhamed Khadad): Muchas gracias a todos. En primer lugar, quisiera recordar que el problema del pueblo saharauí, el problema de raíz, el quid de la cuestión, es un problema político; por tanto, el primer apoyo que agradece el pueblo saharauí es el apoyo político, y aquí tengo que decir que ningún Gobierno de la democracia española ha cumplido el papel que se le asigna con el pueblo saharauí.

Quiero contestar, primero, a la pregunta que me planteó la representante de Izquierda Unida acerca de por qué la misión de paz para el referéndum del Sahara Occidental no tiene competencia en materia de derechos humanos: precisamente, porque países que hacen alarde de la defensa de derechos humanos, como Francia o tristemente España, no lo apoyan y no lo promueven, vetan que esta misión de Naciones Unidas tenga competencia. Quiero recordar que hace unos meses vino una propuesta de Estados Unidos para que la misión de Naciones Unidas tuviera competencia para vigilar derechos humanos y precisamente España fue de los países que se opusieron a que esa misión de paz pudiera vigilar los derechos humanos de la población saharauí en los territorios ocupados.

Quiero contestar a la pregunta que planteó la representante del Partido Socialista, doña Julia, acerca del papel de la mujer en la sociedad saharauí. Afortunadamente, al ser el islam que se practica en el Sáhara un islam bastante moderado, ha ayudado a la mujer saharauí a tener un papel relevante. También a ello se añade el tema de la guerra, por lo que la mujer saharauí no tuvo más remedio que afrontar los retos a los que he hecho mención anteriormente, como la organización de los campamentos, construir hospitales, construir colegios, organizar el día a día de los campamentos. También tenemos mujeres ministras que están en el Gobierno de la RASD, mujeres médicas y mujeres abogadas; afortunadamente, a la mujer saharauí se le da su lugar, como debe de ser.

Respecto a la ronda de negociaciones, al que hacía referencia la representante del Partido Popular, después de cuatro, han pasado catorce rondas de negociaciones entre el Frente Polisario y Marruecos, y no se ha conseguido nada. Marruecos sigue obstaculizando el que se pueda llegar a una solución; no quiere avanzar en la senda de poner fin al calvario que sufre el pueblo saharauí; se niega, y la comunidad internacional tampoco hace nada ante ello. Desde luego, la solución justa y duradera siempre tiene que pasar por la celebración de un referéndum: que el pueblo saharauí podamos decidir o tengamos el derecho de decidir nuestro futuro, si queremos ser independientes, incluso la propuesta de Marruecos, el tema de la autonomía, pero que sea fruto de una decisión libre, sin coacción ni amenaza, y que emane de la voluntad del pueblo saharauí. De hecho, siempre hemos visto cómo el liderazgo del Frente Polisario, la Dirección, siempre ha manifestado que aceptaría

cualquier resultado que salga de un referéndum, pero que no nos obliguen tampoco a aceptar algo que no sea libre, que no sea una decisión del pueblo saharauí. Por tanto, instamos desde aquí a esa celebración del referéndum que llevamos más de 20 años esperando, y no llega; el referéndum prometido.

En cuanto al tema de cooperación, tengo que decir que la crisis se ha notado en los campamentos de refugiados. También, respecto a la juventud, cuestión que hemos podido estudiar aquí, ha sido gracias a las familias de acogida, que ya no pueden ya ayudar como ayudaban antes. Por tanto, muchos jóvenes saharauíes que residimos aquí, en España, a la hora de poder acceder a la universidad, no encontramos muchas veces cómo financiar nuestros estudios. Entonces, en esto me gustaría pedir vuestra colaboración y vuestra ayuda, ya que la juventud saharauí somos conscientes de que la única arma de la que disponemos es la formación. Respecto a la cooperación, lo mismo, la situación de la sanidad allí en los campamentos de refugiados deja muchísimo que desear, en el tema de los hospitales, de los colegios, en todo.

Quiero agradecerles enormemente su interés e instar a que presionen a su Gobierno para que ponga fin a este sufrimiento, que ponga fin a cerca de 40 décadas de ocupación, que ponga fin a un muro -y aquí hago referencia al muro-, que está minado, que nos separa, que separa al pueblo saharauí, que separa a padres de hijos, de hermanos; a un muro que no se conoce en el mundo, y es de los pocos muros que quedan en el mundo. Instamos a destruirlo y que por fin se pueda llegar a una solución, para que la población saharauí podamos reunirnos, podamos vivir en un Estado libre e independiente, y podamos tener los derechos y las libertades de cualquier persona y de cualquier Estado. Muchas gracias a todos. Espero vuestro compromiso y vuestro apoyo. Gracias.

La Sra. **VICEPRESIDENTA**: Muchísimas gracias por su intervención y por sus palabras, que creo que son muy claras. Lo que hay que hacer es recoger ese mensaje y ese testigo. También quiero agradecer la presencia en esta Comisión de las personas que la acompañan. Ahora doy la palabra a la Presidenta para que sea ella la que cierre esta comparecencia.

La Sra. **PRESIDENTA**: Muchas gracias, Vicepresidenta. Quiero agradecerle, Fátima, sinceramente que hayas venido a contarnos la situación de los jóvenes saharauíes en estos momentos de crisis, en el Intergrupo de la Asamblea de Madrid lo hemos visto y, aunque lo ha propuesto otro Grupo, queríamos que los parlamentarios supieran y escucharan de tu propia voz esa problemática. Muchas gracias. A continuación pasamos al siguiente punto del orden del día.

C-1356/2013 RGEP.15899. Comparecencia de la Sra. D.^a Lara Hernández, miembro del movimiento marea granate, a petición del Grupo Parlamentario de Izquierda Unida-Los Verdes, al objeto de informar sobre actividad de su entidad en denuncia de la situación de la juventud madrileña emigrada. (Por vía del artículo 211 del Reglamento de la Asamblea).

Despedimos a Fátima y le damos la bienvenida a doña Lara Hernández. Tiene la palabra por un tiempo de quince minutos.

La Sra. **MIEMBRO DEL MOVIMIENTO MAREA GRANATE** (Hernández García): Gracias. Buenos días. Quiero dar también los buenos días desde aquí a todas las personas exiliadas por las políticas económicas, del Gobierno central y del Gobierno regional, a las personas migrantes y a las y los estudiantes Erasmus.

En primer lugar, quisiera agradecer al Grupo Parlamentario Izquierda Unida que haya solicitado hoy aquí mi comparecencia porque en cierto sentido es interesante que de vez en cuando se oiga la voz de la calle en las instituciones. Ustedes me han invitado a esta Comisión para hablar sobre el exilio juvenil, pero no podemos entender bien qué es este fenómeno, de qué estamos hablando, si no nos paramos antes a analizar algunas de sus causas. Quince minutos no van a ser, ni mucho menos, suficientes, pero vamos a ver qué se puede hacer.

Quiero comenzar señalando que no podemos abordar el fenómeno del exilio económico juvenil sin dibujar antes un panorama general de la situación de la juventud española. Es por ello que, en primer lugar, me voy a referir a la situación crónica que actualmente hay de paro y precariedad que vivimos la juventud española. Es un hecho que la salida de la población en busca de trabajo se halla estrechamente vinculada a la crisis económica que surgió en 2008 y a las políticas de austeridad iniciadas en la Unión Europea y en España a partir del año 2010. Estas políticas de austeridad, que incluyen las reformas laborales de los Gobiernos del PSOE y del PP, no han hecho si no profundizar en la crisis y alargarla en el tiempo.

La tasa de paro general de España varía según atendemos a los datos de la oficina de estadística de la Unión Europea, el Eurostat, o a los datos de la Encuesta de Población Activa. Según la Encuesta de Población Activa del tercer trimestre de 2013, la tasa de paro general en España se sitúa en el 25,98 por ciento; en cambio, el informe más reciente del Eurostat habla de una tasa de paro general del 26,7 por ciento. El paro juvenil de menores de 25 años se sitúa, según los últimos datos de la Encuesta de Población Activa, en un 54,37 por ciento; el Eurostat, en cambio, habla de un 54,7 por ciento. Cabe recordar, de hecho, que España es el segundo país con la tasa de desempleo juvenil más alta de Europa. Aunque el discurso del Gobierno central y regional es que el paro está bajando, veremos a continuación que hay una manipulación política consciente detrás de estas cifras.

En la Comunidad de Madrid en concreto se ha experimentado el mayor aumento de paro mensual entre las comunidades autónomas. La tasa de paro general en Madrid subió, al cierre de septiembre, hasta el 20,05 por ciento, un 4 por ciento más que en el mismo periodo de 2012. La tasa de paro entre los más jóvenes se ha disparado en el contexto de la Comunidad de Madrid hasta el 50,74 por ciento en el tercer trimestre, siendo el grueso de jóvenes de entre 16 y 19 años los más afectados, con una tasa de paro –recuerdo– del 80,71 por ciento.

A nadie se le escapa la alarmante situación que vivimos actualmente en el Estado español. Según los datos de la encuesta de población activa, el 91 por ciento del empleo destruido en los

últimos cuatro años es de menores de 35 años, lo que supone una clara muestra de que somos las personas jóvenes uno de los grupos sociales a los que más está castigando esta crisis. Ahora bien, a nosotras y nosotros no solo se nos excluye cuando llega una crisis económica, también en los años de supuesta bonanza económica hemos tenido una situación estructural de paro y precariedad. Precariedad y temporalidad han sido dos de los ejes que han afectado a nuestras condiciones de vida. No voy a entrar a desarrollar esto ahora debido al tiempo, me basta con afirmar rotundamente que las sucesivas reformas del Partido Popular y del Partido Socialista Obrero Español desde los años 80, a través de las cuales se ha flexibilizado y desregulado el mercado laboral, han generado peores condiciones de trabajo y de vida, que todavía actualmente los jóvenes sufrimos. Estoy hablando de lo siguiente: las personas jóvenes somos las personas que tenemos mayores tasas de temporalidad; basta decir que un 40 por ciento de los contratos temporales son para jóvenes de entre 25 y 29 años. Estamos sujetos a modalidades de trabajo sin relación laboral; estoy hablando de los famosos becarios y becarias, que pueden llegar a ocupar estos puestos de trabajo durante tiempos indefinidos. Tenemos, además, peores condiciones de trabajo, bajos salarios, prolongación de la jornada laboral, flexibilidad horaria y menor acceso a la protección social, a lo que habría que añadir un largo etcétera; y, cómo no, padecemos elevadísimas tasas de desempleo juvenil.

Algunos de ustedes, expertos formados, podrán decir que la ratio de la diferencia entre la tasa de desempleo total y las diferentes tasas de desempleo por tramos de edad se ha mantenido constante a lo largo de veinte años. Podrán añadir que es hasta cierto punto normal que el desempleo juvenil se sitúe por encima del desempleo total. Ahora bien, lo que no es en absoluto normal es que el paro juvenil entre 20 y 24 años duplique la tasa de paro general y que el paro de jóvenes entre 16 y 19 años la triplique. Estas cifras son sencillamente dramáticas y demuestran que la juventud es el grupo social más resentido por la destrucción de empleo. Además, la mayoría de los empleos juveniles destruidos han sido precisamente los que estaban en condiciones precarias; es decir, esto contradice el argumento de que hace falta mayor flexibilidad laboral, ya que precisamente aquellos sectores con mayor desregulación y flexibilidad externa son los que más empleo están destruyendo.

Una vez que tenemos dibujado, en líneas generales, este contexto, podemos empezar a entender de qué estamos hablando cuando nos referimos a exilio económico o exilio laboral. A continuación voy a intentar caracterizar el fenómeno del exilio económico desde tres perspectivas que, desde mi punto de vista, están íntimamente relacionadas. En primer lugar, tenemos que hablar de un falseamiento de las cifras por parte del discurso oficial del Gobierno central y del Gobierno regional; en segundo lugar, tenemos que hablar precisamente de la retórica oficial usada para llevar a cabo este falseamiento y, en tercer lugar, tenemos que hablar del punto de vista de aquellas y aquellos que sufrimos este exilio.

En primer lugar, cuando hablamos de exilio económico, tenemos que hablar antes de nada de este baile de cifras y tenemos que entender por qué se produce este baile. Voy a señalar tres causas principales: en primer lugar, hay una falta de voluntad política de llamar a las cosas por su nombre; en segundo lugar, hay una ausencia de organismos que hagan un registro serio y fidedigno de los datos actuales de emigración y, en tercer lugar, me voy a referir a los repetidos intentos del

Gobierno central y del Gobierno regional del PP por desvincular la crisis económica y la emigración. Estos tres fenómenos ponen las cosas complicadas en general pero podemos poner, a pesar de esto, algunas cosas en claro. En primer lugar, desde comienzos de 2011, el flujo migratorio en España se invierte; es decir, son más las personas que abandonan el Estado español que las que llegan a él. En febrero de 2012, el barómetro del CIS revela que un 48 por ciento de los españoles decía estar dispuesto a trasladarse a vivir a otro país y un 17 por ciento confesaba haber pensado realmente en esta posibilidad en los últimos doce meses. Esto son solo las palabras, vayamos a los hechos. El pasado 20 de noviembre, Eurostat publicó un informe que revela que España es el país de Europa que más población pierde a causa de la emigración y la crisis. Lo revelado por dicho informe confirma algo que ya se sabía y que el Gobierno del PP ha negado sistemáticamente, y es que la falta de voluntad política de enfrentar y solucionar el problema, de poner nombre a las cosas, se ha escondido detrás de esta supuesta falta de cifras. Las cifras anuales del padrón de españoles residentes en el extranjero, del censo electoral de residentes ausentes o de la estadística de variaciones residenciales –me estoy refiriendo siempre a organismos oficiales- no son un indicador preciso de cuántos españoles se marchan ni de en qué momento lo hicieron. Son una muestra pequeña y sesgada de la gente que se ha ido en los últimos dos, tres, cuatro, incluso, cinco años. Recientemente, un estudio del CSIC ha comparado la evolución de las cifras del Instituto Nacional de Estadística con las cifras de la inmigración española publicadas por organismos del Reino Unido o de Alemania. Esta comparación concluye que la emigración a estos países, al Reino Unido y a Alemania, sería entre cuatro y siete veces mayor de lo que indican nuestras cifras. En otras palabras: tenemos que irnos fuera, a los datos publicados por otras instituciones, para saber qué es lo que está pasando en nuestro país. Esta es una situación, cuanto menos, rocambolesca. Y es que los datos del Reino Unido y Alemania indican que los que están emigrando no solo son muchos más de los que dicen las cifras españolas sino que además su número no deja de aumentar. Solo voy a poner dos ejemplos: en el 2012, 29.910 personas procedentes de España se dieron de alta en los registros alemanes de población; ese mismo año, la estadística de variaciones residenciales –producto nacional- registra como salidas a Alemania 4.842 personas. En el caso del Reino Unido es todavía más sangrante: 37.721 españoles de entre 18 y 59 años se registran y solicitan el National Insurance Number, el número necesario para poder trabajar en el Reino Unido; las cifras españolas hablan en cambio de 5.217 salidas al Reino Unido. Esto demuestra que desde el Gobierno central y el Gobierno regional de Madrid se ha minimizado la magnitud de la nueva emigración española y se han usado eufemismos de todo tipo, a los que me referiré a continuación.

Es evidente que la emigración de españoles está aumentando con y a causa de la crisis. La emigración española está creciendo a un ritmo muy superior al que sugieren las cifras oficiales, que miden mal y con retraso esta emigración. Porque sí, señores y señoras, esto es una emigración, esto es un exilio laboral y un exilio económico al que nos están forzando sus políticas y la nefasta gestión de esta crisis. En una estimación a la baja, el número de españoles que se han marchado entre 2008 y 2012 podría estar en torno a las 700.000 personas; es decir, más del triple de lo que contabilizan las fuentes oficiales.

Grecia, Portugal o Italia también han experimentado un aumento de los flujos de salida a estos países, pero la inmigración española presenta tasas de crecimiento anual superior al resto, sobre todo al Reino Unido y a Alemania, desde el año 2012. España ha pasado a ocupar el puesto 14 como emisor de emigrantes laborales al Reino Unido en marzo de 2010 y al segundo puesto en 2013.

Por otro lado, deberíamos también empezar a hablar del perfil de las personas que se marchan -otro de los discursos solapados y ocultado sistemáticamente-. ¿Quiénes se están yendo? A este respecto, cabe apuntar que, aunque los jóvenes de entre 18 y 24 años y entre 25 y 34 representan una mayoría, en términos generales, es cierto que han perdido algo de peso relativo en las salidas a favor de personas mayores de 35 años. Esto hace pensar que cada vez son menos los que emigran para estudiar en el extranjero, y se acentúa la motivación laboral de las salidas, lo que, lógicamente, tenderá a retrasar el momento del retorno.

Hasta aquí, me gustaría referirme a las cifras. Estos datos que hoy he traído aquí, no nos engañemos...

La Sra. **PRESIDENTA**: Le ruego que vaya terminando, por favor.

La Sra. **MIEMBRO DEL MOVIMIENTO MAREA GRANATE** (Hernández García): Están al alcance de todos. Se encuentran fácilmente en internet. Yo misma no soy ninguna experta, y no me ha sido difícil concluir que se está produciendo de hecho un exilio económico y laboral. Ahora bien, quiero que aquí hoy quede claro que son cada uno de ustedes, miembros y militantes del partido del Gobierno, son ustedes y sus políticas quienes nos obligan cada día a poner cifras sobre la mesa, a citar estudios, informes e interrogar a expertos cuando en verdad, nosotras y nosotros, las personas exiliadas, las personas residentes en el extranjero expulsadas de este país, no necesitamos más argumentos, simplemente nos basta con contar la realidad, contar lo que está pasando.

Como viene siendo una constante de este Gobierno, el central y el regional, la política se hace a espaldas del pueblo sin mirarlo de frente y escucharlo. Nosotras y nosotros -a marea granate- los estudiantes Erasmus, muchas personas jóvenes que estamos fuera venidos organizándonos desde hace ya más de un año, desde distintos puntos del planeta. Nos venimos organizando y diciendo muy alto y claro que no nos vamos, que son ustedes quienes nos están echando. Nos están echando con las medidas de austeridad y recortes que aprueban día a día en este lugar, con su forma de gobernar a golpe de decreto, con cada privatización del espacio público, con la privatización de la cultura, nuestra cultura, que, por cierto, no queremos teatros con marcas de helados ni estaciones de metro con marcas de telefonía móvil.

Nos echan con cada rueda de prensa a través de pantallas de plasma, con su silencio cuando se habla de los casos de corrupción en su partido, con cada desahucio, con la privatización de la sanidad en Madrid, con leyes como la actual "ley antiprotesta" que nos encamina hacia una nueva dictadura -y esto no lo digo yo, lo dice la prensa extranjera-, con las inversiones y la escuela privada por encima de la pública, nos echan con los recortes en becas de investigación, me refiero a las JAE y a las FPU, con la supresión de las horas de filosofía en las aulas, entre otras materias...

La Sra. **PRESIDENTA**: Disculpe, vaya concluyendo, porque tiene otro segundo turno.

La Sra. **MIEMBRO DEL MOVIMIENTO MAREA GRANATE** (Hernández García): Voy concluyendo, gracias. Si me permite, termino el discurso. Con los aumentos de las tasas universitarias, con las cuchillas en las vallas de Melilla, con los viajes de nuestro señora Alcaldesa a Berlín hace apenas un mes conmemorando hermanamientos de ciudades que el grueso de la población ignora, con sumas espeluznantes de fondos públicos invertidos en Madrid 2012, 2016 y 2020. La mayoría silenciosa, su mayoría silenciosa, lamentablemente no existe, lo que existe es una mayoría con voz que lo que reclama es una alternativa al paro o a la precariedad. Queremos alcaldesas o presidentes que podamos elegir democráticamente, queremos políticos cuyo proyecto de ciudad no se resuma en privatizar la sanidad y construir casinos siguiendo las órdenes de magnates americanos, queremos alquileres sociales, queremos más éxitos sindicales como el de los barrenderos de Madrid, queremos el 46 por ciento de partida de presupuesto que ustedes recortaron, dejando las calles de Madrid en un estado lamentable; queremos el pequeño negocio y no más franquicias; queremos más 15-M, más marea verde; queremos que el interés económico deje de gobernar y queremos todo esto y más porque queremos tener el derecho a poder volver, sencillamente eso.

La Sra. **PRESIDENTA**: A continuación, pasamos al turno de los diferentes Grupos Parlamentarios. Por el Grupo Parlamentario de Unión Progreso y Democracia, tiene la palabra la señora Ruiz de Alda por tiempo de diez minutos.

La Sra. **RUIZ DE ALDA MORENO**: Muchas gracias, señora Presidenta. Buenos días, señora Lara Hernández, por venir a informar a esta Comisión sobre la marea granate y el movimiento de jóvenes en el extranjero. Me parece bastante loable que sus ideas y reivindicaciones las defiendan allá donde estén porque es una muestra más de que los jóvenes están preocupados por la política y, muchas veces, esa afirmación que se hace de que no lo están, no es cierto; sin embargo, he de decirle, señora Hernández, que de su intervención tampoco me ha quedado muy claro cómo se organiza el tema de la marea granate, cómo consiguen ustedes organizarse en los diferentes países o en las diferentes ciudades en las que están. Me gustaría, si es posible, que, en su segunda intervención, para que conozcamos un poco más este movimiento, ahondara en esos temas, en qué ciudades están, si solamente en Europa, si también en otros sitios, porque, si no, parece que su intervención viene con otro tipo de fines más allá de contarnos cuál es su movimiento.

En cuanto al resto de las cosas que usted ha dicho, el tema de la voz de la calle nosotros también lo reivindicamos. La verdad es que en esta Comisión de Juventud tenemos la suerte de poder escuchar a muchas personas que vienen de fuera. Yo creo que, en esta Comisión al menos eso lo hemos conseguido; es verdad que habría que intentar llevarlo a otras Comisiones, pero, en ese tema, m Grupo, en esta Comisión, se da por satisfecho.

En relación al paro y la precariedad, como usted bien ha dicho, los datos son absolutamente dramáticos e inasumibles, y da igual si es 50 o 51. Es tanto el porcentaje -da igual quien lo mida-,

que, al final lo estamos pagando y lo vamos a pagar en el corto, en el medio y en largo plazo. Es una situación insostenible a la que nos han traído muchas variables.

Respecto a la precariedad, es verdad -usted lo ha dicho-: hay un tratamiento diferente entre el contrato indefinido y los contratos temporales. Mi Grupo siempre lo ha denunciado así y siempre ha reivindicado la implantación de un contrato único e indefinido porque, además, las cifras nos están diciendo que, con la última reforma laboral que ha implantado el Partido Popular, se están disparando todavía más las cifras de paro entre los contratos temporales. Creo que esa es una reflexión muy importante y tenemos que seguir reivindicando que esta dualidad en el mercado de trabajo que hay que corregirla, porque, si no, las personas que no tengan contrato indefinido siempre se irán a la calle antes que los que lo tengan.

Hay otra cuestión que me gustaría tratar y que usted no ha mencionado, relacionada con los jóvenes, que es la sobrecualificación en muchos trabajos. Usted sabe que hay muchos jóvenes que han estudiado en la universidad y, desgraciadamente, cuando acaban sus estudios tienen que desempeñar en trabajos para los que están sobrecualificados. No se trata de decir que ser camarero está mal, pero, sinceramente, que una persona haya estado cinco años estudiando una carrera para tener que acabar trabajando de camarero es cuanto menos triste, y me gustaría que usted se refiriera a ello en su intervención.

Y, ya que está usted aquí, aprovechemos también para que nos pueda contar si se da también esta cualificación en los contratos que están encontrando los jóvenes en Europa y en qué tipo de contratos o en qué tipo de trabajos, porque lo desconozco. Me gustaría mucho que en su siguiente intervención nos contara qué tipo de contratación tienen ustedes en ciudades europeas. Usted ha hablado de la migración en Europa básicamente querría, que nos dijera cuántos jóvenes están emigrando a otras zonas del mundo. Si tiene usted datos, me gustaría que los compartiera con nosotros.

Para terminar, quisiera decirle que coincidimos con usted en que el tema de las cifras y de la información estadística es muy mejorable respecto a la migración juvenil, porque, desde luego, si no tenemos datos e información fiable, muchas veces hablamos sobre hipótesis que luego se acaba demostrando que no son ciertas. En esta Comisión hemos tenido la oportunidad de hablar sobre ello y es verdad que hay que ponerlo otra vez encima de la mesa y pedir al Gobierno regional a ver de qué manera podríamos tener unos datos más fiables.

Por último, querría hacer una reflexión sobre la falta de inversión en I+D+i en nuestra Comunidad. Desde luego, es una actividad económica que garantiza un futuro mucho mejor para todos y solamente querría decir que, ahora que parece que Eurovegas ha dicho que no va a venir ni a Alcorcón ni a ningún otro lugar de la Comunidad de Madrid, pedimos al Gobierno regional que se ponga manos a la obra para hacer otras cosas que igual tendría que haber hecho hace tiempo y que apueste por la I+D+i para los jóvenes. Nada más y muchas gracias.

La Sra. **PRESIDENTA**: Muchas gracias, señoría. A continuación, por el Grupo Parlamentario Izquierda Unida-Los Verdes, tiene la palabra la señora Sánchez Melero, por tiempo de diez minutos.

La Sra. **SÁNCHEZ MELERO**: Muchas gracias, señora Presidenta. Me voy a permitir tutearte, Lara. Antes de empezar mi intervención quiero avisarte, para que te vayas preparando, de que a pesar de que obviamente seas una persona de la marea granate, que tengas derecho a venir a una Comisión a explicar tu posición y de que hayas dado tu visión de cómo está la situación desde tu exilio fuera de este país, ahora, cuando intervenga el Partido Popular, te acusará de venir manipulada por Izquierda Unida, incluso en algún momento puede que te sientas insultada. Te aviso para que no te lo tomes a mal, porque no es una cosa que vaya contigo, lo hacen habitualmente con casi todas las organizaciones que invita Izquierda Unida a esta Comisión. (La Sra. **CAMINS MARTÍNEZ** *¿Pero qué dice?*).

Como decía la portavoz de UPyD, en esta Comisión hemos conseguido –y el Partido Popular se ha unido también en los últimos tiempos a estas iniciativas y yo le felicito por ello- que se escuche la voz de organizaciones sociales que, en diferentes ámbitos, en diferentes trabajos de la juventud están en la sociedad civil. Por desgracia, a los que se llaman liberales les molesta bastante las opiniones de la sociedad civil, sobre todo, cuando no tienen que ver con ellos; solo les interesa la sociedad civil cuando se organizan empresarios.

Yo quiero poner en relieve que vienes para estar unos días en Madrid, por las fechas navideñas, para estar con tu familia y yo te agradezco mucho que en tus vacaciones pierdas el tiempo en venir a esta comisión y que nos dediques esta mañana. Has dicho cosas que son fundamentales. Este Grupo está muy preocupado y lleva tiempo trayendo diferentes comparecencias y diferentes iniciativas en relación con la absoluta ausencia de datos y lo más grave aún, la absoluta ausencia de voluntad política para identificar y determinar con claridad qué está pasando, tanto en el fenómeno de emigración como en la realidad de ese sangrante y escandaloso paro juvenil. El compareciente que vino por parte de la Fundación 1º de Mayo a hablar de la situación del paro juvenil, identificó algunas de las cosas que tú también has dicho y dijo una cosa que yo creo que es importante resaltar: cuando hay una situación económica deficitaria o deficiente y, por tanto, las Administraciones Públicas tienen que ajustar su gasto, es imprescindible, imprescindible!, ajustar bien los programas públicos en función de la realidad absolutamente objetiva que se esté produciendo. A pesar de eso, la Comunidad de Madrid, especialmente, sigue ignorando esa necesidad de que conozcamos todos los datos y que se actúe políticamente a partir de ellos. Probablemente –y lo digo con claridad- porque si conociésemos los datos reales, tendrían que salir corriendo de sus responsabilidades políticas, por lo que han hecho en esta Comunidad.

Otra de las comparecencias sobre estos temas, que fue una socióloga del CIS, dijo exactamente lo mismo que ha dicho la compareciente de hoy: que mientras este país se identifica 10.000 o 15.000 emigrantes en dirección a Inglaterra, los datos del número de altas para trabajar en Gran Bretaña, lo multiplican al menos por tres, solo con ese país; imaginemos lo que está sucediendo con el resto de lugares. Por tanto, -y una vez más- recordar, para que quede recogido en el acta de la

sesión, que la Comunidad de Madrid tiene la obligación legal de presentar, junto a los presupuesto de la Comunidad, un plan estadístico para determinar cuáles son las prioridades de estudio de los datos con el departamento de estadística dependiente de su Gobierno. Ni presenta tal plan ni estudia absolutamente nada con este departamento; es más, la propia Consejera de Educación y Juventud, Lucía Figar, dijo en Pleno: tenemos los datos de emigración juvenil que facilita del CIS. Es decir, se niegan, y no hacen nada por tener datos propios. Creo que alguien que no cumple con su labor como Gobierno, debería irse. Digo irse refiriéndome a dimitir, no irse del país; ustedes, si quieren, se podrían quedar si tuviésemos oportunidades para todos.

La compareciente ha hablado de otra realidad que a mí me parece muy dramática que refleja realmente lo que le está pasando a este país: la gente no se va porque quiere tener una aventura personal. Creo que hay una realidad en la que la mayor parte de las personas no querría irse o, al menos, querría saber que tiene la garantía de volver. Desde el inicio, he seguido la página "web", los movimientos y las movilizaciones, y los encuentros y reuniones que han tenido lugar en María Granate. Querría saber, cuando os encontráis, cuando habláis, qué sensación hay de la posibilidad real de que podáis volver a vuestro país; qué sensación se percibe en cuanto a si la gente tiene intención de volver y qué sensación hay de si va a haber o no posibilidad de volver.

Otro de los aspectos que hemos defendido, que también lo hemos reflejado en las enmiendas presupuestarias, es que uno de los elementos fundamentales para evitar la migración es además de identificar la realidad, generar, al menos en determinados campos, como puede ser el de los recién licenciados o doctorados –por empezar por algún sitio- programas o gastos específicos de la Comunidad de Madrid que garanticen que se va a permanecer en la región. A ese respecto, por ejemplo, proponíamos como enmienda llegar a convenios con universidades, que podrían ser las encargadas de hacer esos estudios sobre la situación que se está produciendo; quizá, con esos convenios podríamos conseguir que 20 o 30 licenciados, que seguramente serían los mejores y los mejor formados de su clase, pudiesen quedarse, pues ya serían 20 o 30 que no se estarían marchando. Y si eso lo convirtiésemos en un programa permanente de colaboración; si en lugar de seguir gastando en la ingente cantidad de contratos públicos que tiene esta Administración con consultoras, estudios sociológicos, asesorías, etcétera, profesionales casi siempre vinculados con el Partido Popular, de una u otra manera, se utilizase el dinero para convenios con universidades, creemos que sería una forma de invertir en proyectos que revertirían no solo resultados sino que, además, generarían un impacto público que evitaría que la gente se fuera. Sin embargo, cuando alguien se gasta 500.000 euros en hacer un estudio, por ejemplo de la optimización de la limpieza en los centros educativos, con una empresa privada, casualmente presidida por el responsable de políticas públicas de la Fundación Faes, en lo único que revierte ese estudio es en la riqueza de la familia Faes, que es una familia grande, y con grandes sobres, pero que desde luego tiene poca relación con las necesidades de la Comunidad de Madrid y de sus ciudadanos.

Hoy mismo se ha publicado la negativa –menos mal que han entrado un poco en razón- de no seguir regalando impuestos a Eurovegas, de no seguir adaptando la legislación a las necesidades de Eurovegas; por tanto, no se va a hacer ese proyecto en este país. Desde luego, nosotros siempre

estuvimos en contra, y siempre dijimos que no era una vía de solución a las necesidades de los jóvenes. Te pregunto, Lara, si crees que el hecho de que se hubiese construido Eurovegas hubiese roto o cambiado el flujo migratorio de la población de esta región y hubiese vuelto a revertir ese flujo migratorio invertido del que tú hablabas y hubiese vuelto a ser la cuna de las oportunidades. Nosotros siempre defendimos que no, que era un nuevo pelotazo económico y, desde luego, un nuevo proceso especulativo y no generador de riqueza.

Otra de las cosas de las que se ha hablado es de la temporalidad de los trabajos sin relación laboral, del menor acceso a la protección social de los jóvenes. Ayer también el compañero del Partido Socialista habló en el Pleno de la venta de los pisos de alquiler a Goldman Sachs; de cómo en estos mismos pisos nunca se ha querido rebajar el precio para garantizar el acceso a los más jóvenes. Te pregunto, Lara, si crees que en algún momento en los últimos diez años -me atrevo a pensar que más o menos es la franja en la que tú has desarrollado tu juventud, por la edad que tienes- has percibido que la Comunidad de Madrid haya hecho algún tipo de política de la que te hayas podido beneficiar para mejorar tu formación, tu vivienda, tu trabajo; porque creo que a veces hay que preguntar a la gente en primera persona, en lugar de fiarse de lo que dicen los Directores Generales de lo bien que se está haciendo la política de juventud. Insisto en que la política de juventud de esta región se ha convertido en inexistente, inoperante, ineficaz y, por tanto, o se aborda este debate o seguiremos desaprovechando la potencialidad del trabajo.

La Sra. **PRESIDENTA**: Señoría, debe ir terminando ya.

La Sra. **SÁNCHEZ MELERO**: Sí, señora Presidenta. Para terminar, quiero decirle dos cosas. Ayer se publicó un correo en el que se hablaba de la intermediación del señor Blesa para que una empresa que anteriormente fue pública acabara en manos británicas y acabara suponiendo una merma de posibilidades económicas para la economía española, como fue Iberia, que recientemente ha hecho un ERE que se ha llevado por delante a 300 familias. Hago una reflexión, sobre esto, sobre algunas personas que se han encargado de apropiarse de manera excluyente de los valores de este país y de los valores de esta patria, mientras en realidad, por detrás, lo único que hacían era defender la única patria que tienen, que es su dinero; que es lo único que defienden y lo único que les interesa.

Yo soy de la opinión -y no sé si Lara lo compartirá- de que toda la gente que está fuera está sufriendo y que quiere volver a este país, y que un país no se construye ni se construirá nunca sin la parte más joven de su población; un país no se construye con jubilados, un país se construye mirando al futuro y, por tanto, dando el protagonismo a quienes son el futuro, que son nuestros jóvenes. Trasládarte de nuevo nuestro agradecimiento porque tu periodo vacacional lo pases con nosotros y nos cuentes la realidad y pedirte que traslades también un mensaje a la gente que está en "marea blanca" en diferentes lugares para decirles que, a pesar de que tenga la sensación de que los Gobiernos de la Comunidad de Madrid y Estado les han abandonado, sepáis que todavía hay gente que creemos que este país merece un futuro mejor y que les vamos a apoyar. Gracias.

La Sra. **PRESIDENTA**: A continuación, por el Grupo Parlamentario Socialista, tiene la palabra la señora Conejero, por tiempo de diez minutos.

La Sra. **CONEJERO PALERO**: Buenos días. Gracias, señora Presidenta. En primer lugar, quiero agradecer a la compareciente que esté hoy aquí con nosotros, en la Asamblea, y felicitarles por toda la organización de la Marea Granate. Desde luego, como ha manifestado ya la compareciente y algunos portavoces de otros Grupos, en este momento estamos siendo testigos de una situación difícil en este país, y, desde luego, en la Comunidad de Madrid, por la precariedad laboral, por el desempleo juvenil y por los grandes recortes sociales que se están llevando a cabo, como se ha manifestado tanto en Sanidad como en Educación. Una de las cosas más preocupantes es la gran ruptura del Estado del bienestar que el Partido Popular está llevando a cabo en este país y, precisamente, en la Comunidad de Madrid.

La compareciente ha dado muchísimos datos a nivel estadístico. Evidentemente, como ha comentado, uno de los graves problemas es el paro juvenil. Según los datos que ha manifestado de la última EPA, nuestro país está por encima del 26 por ciento y en los jóvenes supera ya el 55 por ciento. Estas son unas cifras escandalosas.

Analizando las cifras del último año de Madrid, me gustaría mencionar que, por ejemplo, la tasa de personas activas en Madrid bajó un 3,4 por ciento, que, exactamente, fueron 56.600 personas. Este descenso es cuatro veces superior a la media de los jóvenes de entre 25 a 29 años, que se multiplica por cuanto con una cifra de 14, 3; esto para la población joven es algo bastante alarmante. Toda esta situación se ha visto agravada, como ya se ha manifestado aquí con anterioridad, por los recortes que estamos sufriendo en la Comunidad de Madrid, como por la reforma laboral que llevó a cabo el Partido Popular en el Gobierno de la nación.

También me gustaría hacer mención a las grandes desigualdades que hay dentro de la Comunidad de Madrid, incluso entre distintos distritos y municipios. Las tasas de desempleo tanto en los municipios como en los distritos del sur y el este son bastante superiores, por ejemplo, a las de los distritos de la zona norte.

Como he comentado y como ha dicho también la compareciente, doña Lara Hernández, por ejemplo, uno de los datos que me ha parecido muy significativo y que ha publicado el Instituto Nacional de Estadística es que, en el primer semestre de 2013, 44.111 madrileños se han tenido que marchar de este país. Los países que más inmigración están recibiendo por parte de España son Reino Unido –se ha comentado aquí–, Francia y Alemania. Si lo analizamos por franjas de edad, de todos estos madrileños que se han tenido que marchar en este primer semestre del año, por ejemplo, menores de 25 años serían más de 15.000 personas; pero si lo ampliamos a una franja de edad de los 35, se elevarían a más de 36.600 personas. Esto, dicho de otra manera, se puede analizar considerando que en torno al 80 por ciento de los madrileños que se han marchado de esta Comunidad en el primer semestre tenía menos de 35 años. Esto, desde luego, es preocupante y, para cualquier Gobierno, unos datos tan sumamente alarmantes tendrían que ser un motivo de toma de

acción inmediata, por supuesto; porque, además, Madrid se encuentra a la cabeza de España en lo que se refiere a la emigración, lo que la señora ministra Báñez denomina movilidad exterior y el resto de españoles llamamos exilio forzoso. Desde luego, como se ha manifestado aquí, aparte de que miles de jóvenes se marchen de esta Comunidad y de este país a otro sitio es un drama personal para ellos y para sus familias, también es una catástrofe incluso para el país y la Comunidad, porque es una enorme pérdida de una inversión que se ha hecho en un país con un capital humano y que se tiene que marchar a otro sitio.

Desde este Grupo, planteamos en julio un plan de empleo que nuestro portavoz de Juventud presentó en la Cámara. Una de las cosas que incluía era un programa denominado Regresa que, sobre todo, consistía en un paquete de incentivos, dirigido tanto a empresarios como a los jóvenes que se habían tenido que marchar emigrados, para facilitar que todo ese talento volviera a nuestro país. Por parte del Partido Popular, esto se rechazó automáticamente, pero ni siquiera dieron opción para debatirlo.

Se ha puesto más o menos sobre la mesa, en las intervenciones del resto de portavoces, que estamos sufriendo en este país y en esta Comunidad una llamada fuga de cerebros; por este motivo, es importante impulsar una serie de medidas y de planes para poder atajar el problema y erradicar el desempleo juvenil. Hay gente que, por ejemplo, dentro del Gobierno de la nación, no ve como un problema que tengamos esta fuga de cerebros, porque cuando se le preguntó al ministro de Educación señor Wert qué opinaba al respecto, su frase fue literalmente: ni siquiera creo que haya que llamarlo así; el hecho de que haya jóvenes con capacidad y voluntad de movilidad, que dominen idiomas extranjeros, que tengan la voluntad de estudiar y salir fuera, que quieran ensanchar sus horizontes profesionales, nunca puede considerarse un fenómeno negativo. Lo que me gustaría explicarle al señor Wert es que, muchas veces, los jóvenes que se marchan no lo hacen por diversión o por estudiar; muchas veces, se marchan para intentar encontrar un trabajo digno y en unas condiciones dignas.

Hemos contemplado en los últimos meses todos los recortes que se han ido produciendo, y uno de ellos también muy llamativo ha sido todo lo encadenado a Investigación y Desarrollo. Por este motivo muchísimos investigadores se reunieron y firmaron lo que fue la llamada "Carta por la ciencia", que fue firmada, la verdad, por más de 42.000 personas, que fue impulsada por sindicatos y asociaciones, y denunciaban esto: los grandes recortes que está habiendo en Investigación y Desarrollo en este país. En el presupuesto presentado por el Gobierno reducían más de un 30 por ciento en I+D, y reducir en investigación en un país es matar al país directamente.

En este momento, en esta Asamblea estamos debatiendo los presupuestos para el año 2014. En los presupuestos que nos presentaron en la Comisión de Juventud, en la que estamos ahora mismo, para el 2014, dentro de la gran preocupación que manifiesta siempre el Partido Popular hacia los jóvenes de esta Comunidad, el presupuesto para el programa de Juventud es un 18 por ciento menos que en 2013; pensando que ya en 2013 estaba infrapresupuestado, y que el total de ese presupuesto son simplemente 13 millones de euros, para dar cobertura a más de 2,5 millones de

jóvenes de la Comunidad de Madrid, estos datos son increíbles. Sí, como he manifestado, ya estaba infrapresupuestada la cantidad porque a este 18 hay que sumarle el 19 por ciento que ya se le recortó en el año anterior, han recortado...

La Sra. **PRESIDENTA**: Le ruego que vaya acabando, por favor.

La Sra. **CONEJERO PALERO**: Termino ya. Han ido recortando en todas las partidas de formación, en todas las partidas de empleo, suprimen todo el tema de las becas concedidas. En los presupuestos ya no aparece -ni siquiera se hace mención como en años anteriores- el desarrollo del empleo juvenil para favorecer la contratación o la inserción laboral.

Para concluir, porque ya se me ha acabado el tiempo, quiero reiterar el agradecimiento a doña Lara Hernández por estar aquí hoy con nosotros, e incidir en que con estos recortes que están sufriendo los jóvenes tanto en el país como en la Comunidad, y con la gran dificultad que tienen, aparte de la precariedad laboral, para poder acceder a la vivienda, o incluso para poder continuar con sus estudios, muchos jóvenes deciden encontrar en otros países una situación más estable para poder vivir. Ya lo único que quiero es darle las gracias a la compareciente por su intervención. Gracias, señora Presidenta.

La Sra. **PRESIDENTA**: A continuación, por el Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra el señor Serrano, también por un tiempo máximo de diez minutos.

El Sr. **SERRANO SÁNCHEZ-CAPUCHINO**: Muchas gracias, señora Presidenta. Bienvenida, señora Hernández, a la Asamblea de Madrid, a la casa de los madrileños. Solo voy a hacer una referencia, porque me he sentido aludido por la portavoz de Izquierda Unida. Yo no creo que este Grupo en esta Comisión en ningún momento haya faltado al respeto a los invitados que nadie haya traído aquí, y ya le digo por adelantado que, si usted se siente ofendida por algo que yo diga durante esta Comisión, le ruego que me lo diga. Yo trataré de no ofender en ningún momento, aunque usted ha terminado su intervención diciendo que mi proyecto político encamina España hacia la dictadura, pero yo voy a tratar de mantener el respeto. Dicho lo cual, no creo que usted venga a manipular, ni mucho menos; es más, fíjese si creo que son sus palabras y es su propia idea lo que usted trae aquí, que, a diferencia de lo que ha hecho en otras ocasiones, voy a prescindir de contestar al resto de los Grupos Parlamentarios, y tengo interés en manifestarle cuál es mi opinión respecto a este fenómeno, y agradecerle su presencia aquí.

Como han dicho otros Grupos Parlamentarios, muchas veces aquí vienen muchas asociaciones, y tanto este Grupo Parlamentario como el resto de los Grupos Parlamentarios, en este caso quienes ostentamos las labores de gobierno, recibimos críticas, y es plenamente legítimo. Lo que también suele enriquecer mucho el debate, como les ha dicho la compañera de Unión Progreso y Democracia es contarnos un poco a qué se dedican. Es decir, aparte de esa crítica, legítima; aparte de ese discurso político que respeto, yo, sinceramente, tenía interés en conocer -aunque que me he informado por una página "web", he seguido estos días a través de "twitter" un poco para ver a qué se dedicaban- cómo estas dos ramas que tiene usted: por un lado de movilización y por otro lado de

ayudar a los jóvenes que salen de España, qué tipo de instrumentos, de herramientas; es decir, ver un poco cómo se organizan, conocer el funcionamiento. Yo estaba realmente interesado, y me gustaría que, si tiene a bien, dedicara algo de su segunda intervención al respecto.

Entrando en el contenido, se supone que esta comparecencia giraría en torno a la gente joven que debe salir de España por motivos económicos a buscar un futuro porque aquí no lo encuentra. Es un problema y efectivamente desde este Grupo, ya le digo de inicio, no va a encontrar aquí una negación de la evidencia. Es una evidencia. El matiz que yo voy a tener con usted, y que puedo tener con otros Grupos Parlamentarios, es la magnitud de esa evidencia.

En efecto, los datos son algo que, como usted dice, varían mucho; lo que pasa es que yo no hablaría de falsear, porque falsear algo implica una voluntad y lo que hacemos los responsables políticos es fiarnos de la información oficial, hoy, hace un año y hace diez, es decir, lo que hay ahora no son mecanismos nuevos de evaluación de las estadísticas, son los mismos que venimos comparando en los últimos diez años. Este Grupo Parlamentario no niega que con motivo de la crisis haya más jóvenes que antes que salen a buscar un empleo, lo que decimos es que no es algo que suceda de un año para otro. Y aunque sean cifras menores de las que puede haber en otro tipo de estimaciones, las del INE dicen que en 2009 se fueron 27.000; en 2010, 28.000; en 2011, 29.000; y en 2012, último dato oficial hasta ahora, 31.000 jóvenes madrileños que se fueron al extranjero. Hablo de jóvenes madrileños. Estamos hablando de una progresión de en torno a un incremento de unos 1.000 al mes, es decir, no es algo que haya sucedido súbitamente, sino que desde el inicio de la crisis -y no nos hemos ido más atrás porque no había crisis- se producen estos datos. Ese dato, sumado a otro muy importante, que es que desde enero de este año casi 80.000 jóvenes extranjeros de entre 20 y 30 años han dejado nuestra Comunidad, viene a concluir en una serie de cuestiones que yo le quería manifestar. La primera es que los datos son los que son y son los oficiales.

Como ya le ha dicho la portavoz de Izquierda Unida, aquí compareció una experta, y yo tomé buena nota de lo que dijo, y efectivamente puede haber esa disparidad entre un dato oficial del INE, del PERE, del Censo de Residentes Ausentes, pero nosotros tenemos la obligación, hasta que hagamos otra cosa -y me parece bien que se busquen mecanismos para mejorar y obtener datos más fiables-, de trabajar con esos datos. Esta es una puntualización importante porque creo que hay que saber que en este tipo de registros el problema fundamental es que es inscribirse en los mismos es algo voluntario; es decir, nosotros no podemos obligar a nadie a apuntarse en un registro como pueda ser de un consulado o en el PERE. Tampoco sabemos los motivos por los que se van, porque en La Junquera no hay nadie preguntando por qué motivo dejan el país. Obviamente, la lógica parece indicar que la crisis tiene mucho que ver, pero no sabemos qué porcentaje de gente se va por la crisis y qué porcentaje se va porque tiene una oportunidad de empleo. Lo que sí sabemos es que precisamente muchos de esos españoles que se están yendo ahora fuera de España, en su mayoría, incluso entre la población joven, son inmigrantes que se nacionalizaron y que ahora vuelven a sus países, o hijos de inmigrantes que vuelven con sus familias a sus países porque aquí no encuentran, por desgracia, un empleo.

En cuanto a la disparidad de cifras, por tratar de concretar un poco más este tema, yo siempre hago una reflexión, y es que a lo mejor las cifras de las que dispone el INE no son correctas, y a lo mejor en los datos que usted ha aportado, que ya conocíamos, sobre la seguridad social del Reino Unido o de Alemania, hay también una disparidad. Si son tantos cientos de miles los jóvenes que se van, de alguna manera debería reflejarse en los datos de paro juvenil, que por desgracia no baja; porque si esa masa tan importante de gente joven en paro se va de España, abandonarían las listas del paro en España, ¿no? Pero es que si siguen en las listas es porque no se han ido tantos. ¿O es que se apuntan allí y siguen apuntados a la vez aquí? Con lo cual, como verá, hay una serie de problemas.

Se podrían cruzar los datos, efectivamente; hay problemas para cruzar los datos con otros sistemas y con otros países, pero ya le digo que a mí lo que me resulta más curioso es que este "boom" de repente o esta preocupación porque la gente joven se tiene que ir de su país, en este caso España, haya surgido hace dos años, como si antes no hubiera ese problema. Y yo reconozco el problema hoy, el año pasado y hace muchos años. Le voy a dar el dato del saldo migratorio, que ese seguro que lo conoce usted, que es el que yo tengo y con el que tengo que trabajar. Porque, claro, usted, como representante del movimiento Marea Granate, y yo podemos buscar datos, podemos encontrar artículos de opinión y fiarnos más de unos o de otros, pero nosotros como responsables políticos tenemos la obligación de trabajar con los datos oficiales. Yo le digo que el flujo de emigración con destino al extranjero en toda España en el año 2008 fue de 280.000; en el año 2009, 380.000; en 2010, 400.000; en 2011, 400.000; en 2012, 440.000; es decir, se ve una progresión, pero no hay de repente un pico porque Rajoy haya llegado a la Moncloa. ¿Sabe lo que quiero decirle con eso?

Hay otro matiz importante -creo que cuando vino la experta socióloga también lo tratamos-, y es que, por desgracia, los ciudadanos españoles no hemos tenido un concepto de movilidad como lo puedan tener en otros sitios de Europa. Con eso no digo que el chaval que se tiene que ir fuera porque no encuentra nada aquí se vaya feliz de la vida; lo que dicen los datos es que mientras que en España las últimas encuestas de barómetros europeos decían que solo un 12 por ciento de los españoles estaban dispuestos a abandonar su país, en otros países de la Unión Europea esos porcentajes de jóvenes son del 50 o del 60. Lamentablemente, a lo mejor ha tenido que venir esta crisis para que seamos capaces de algo muy importante y muy arraigado en España como son los lazos familiares, las amistades, algo que en otros países, por lo que sea, no se da, y eso hace que tengamos que salir.

Podríamos estar hablando de estos temas, de datos, de criterios, pero es importante que usted concretara un poco más de qué manera podemos ayudar a su movimiento, porque usted está aquí como representante de un movimiento que trata de ayudar a la gente joven que está en el extranjero. Yo, como representante de mi Grupo Parlamentario, estoy dispuesto a ofrecerle nuestra ayuda y a tener las puertas abiertas de nuestra organización para ver de qué manera podemos ayudarle en los fines que persigue su organización; porque, claro, si usted viene ahora y me dice que la gente se va de España porque patrocinamos las estaciones de metro, porque patrocinamos los teatros, por el tema de Eurovegas, por el tema de la valla de Melilla... O sea, digamos que usted ha

aprovechado su presencia aquí para hacer un discurso político, que tiene todo el derecho –repito-, pero que, obviamente, no puedo admitir o compartir. Desde luego, lo que está haciendo este Gobierno precisamente es gestionar la miseria en la que nos encontramos.

La Sra. **PRESIDENTA**: Vaya acabando, señoría.

El Sr. **SERRANO SÁNCHEZ-CAPUCHINO**: Voy a terminar. Tenía –no suele ser habitual en mí, por desgracia- muy claras las ideas en esta ocasión y, como le decía, tiene abiertas las puertas de mi organización para ello. Y recuerde una cosa –le hablo de mi Grupo Parlamentario, en general-: quien le habla sabe perfectamente lo que usted está pasando. Lo sabe perfectamente, porque le está hablando un portavoz que, cuando acabó su carrera de Empresariales, con su idioma y sus cursos hechos en el Instituto de Formación de la Comunidad de Madrid, en el año 1998 o 1999, me exilié a Irlanda a pulir cubertería en un bar. Lo utilicé para aprender inglés, ¿eh? No me fui con rencor de mi país y no tenía nada que hacer en mi país. O sea que sé perfectamente cuáles son las sensaciones que puede tener un joven a día de hoy que se obligado a dejar su país, su familia y sus amigos para, por lo menos, encontrar un trabajo o algo digno que hacer mientras no encuentra un trabajo en España. Quiero que lo tenga presente, porque yo les entiendo y mi Grupo Parlamentario les entiende. Trabajamos cada día para que la España que nos encontremos dentro de unos años sea mucho mejor de la que tenemos, y que todo aquel joven que ha tenido que irse por motivos laborales o de estudio –porque el que está de Erasmus no está exiliado, un Erasmus es alguien que se va voluntariamente y vuelve, un Erasmus no es un exiliado económico- tenga una oportunidad en España y decida volver a nuestro país. Muchas gracias, señora Hernández. Muchas gracias, Presidenta.

La Sra. **PRESIDENTA**: Para finalizar, tiene la palabra la señora Hernández por un tiempo de diez minutos.

La Sra. **MIEMBRO DEL MOVIMIENTO MAREA GRANATE** (Hernández García): Gracias. Son muchas preguntas y, lamentablemente, no me va a dar tiempo a contestar a todas, pero puedo hacerlo encantada después. Voy a empezar por el final.

Usted me ha dicho, en primer lugar, que su Grupo Parlamentario nos entiende, que tienen la obligación de trabajar con datos oficiales... Parece mentira que tenga que ser yo la que tenga que recordar que la actual Administración no ha articulado hasta el momento una sola política sistémica frente a los nuevos fenómenos migratorios. ¡Es que no se ha articulado ni una sola medida! En lugar de esto, el Gobierno trata de transmitir una visión positiva de la emigración, en especial si se trata de la emigración de jóvenes. Y es que, como sucediera antaño con el Gobierno franquista, el Gobierno actual percibe en la emigración una vía de reducción del desempleo, como están demostrando algunos artículos que aparecen en prensa.

No soy yo la que tengo que recordarles a ustedes, al Grupo Parlamentario del Partido Popular, que en vez de trabajar con los datos oficiales lo que están haciendo es lo siguiente, y cito: “El impulso aventurero propio de la juventud contribuye también de forma poderosa a acrecentar la movilidad juvenil”. Marina del Corral, Secretaría de Estado de Inmigración e Emigración, el 30 de

noviembre de 2012. "Es verdad que muchos jóvenes y no tan jóvenes han salido de España en busca de oportunidades por la crisis. Eso se llama movilidad exterior". Fátima Báñez, Ministra de Empleo, en la sesión de control al Gobierno el 17 de abril de 2013. Eufemismo, por cierto, el de la movilidad exterior, tomado de la jerga propia de la Comisión Europea. Ni siquiera para insultar somos originales. Esta misma persona, la Ministra de Empleo, aseguró en la escuela de verano del PP de Gandía, el 5 de septiembre de 2013, lo siguiente: "No es cierto que se esté produciendo ni fuga de cerebros ni éxodo masivo de jóvenes para trabajar en el exterior". Y admite al mismo tiempo que el Gobierno está luchando para que, llegado el caso, quienes quieran volver, vuelvan. A lo que añade: "El Ejecutivo Popular está moderadamente satisfecho porque los jóvenes pueden decir que tiene más derechos, oportunidades y protección social con el Gobierno de Rajoy". Esperanza Aguirre, expresidenta de la Comunidad de Madrid, señala el 27 de abril de 2013: "Es un motivo de optimismo que, por primera vez en la historia de España, muchos jóvenes cualificados estén trabajando en el extranjero". Y, para concluir, Mariano Rajoy, 19 de enero de 2011, cuando todavía no era Presidente del Gobierno: "Solo a Argentina se están marchando cada mes 1.200 jóvenes a trabajar", un dato totalmente falso en aquel momento, lo que demuestra que este problema se ha convertido en un arma electoral, una vez más. En verdad, no hay ningún interés ni ninguna voluntad política de localizar el problema, de acudir a datos oficiales, de acudir a instituciones, aunque sea en el extranjero –que son las que realmente aportan datos fidedignos, como he intentado demostrar en mi comparecencia-; no hay ningún interés de aportar soluciones a este problema. Esto en primer lugar.

En segundo lugar, se ha preguntado mucho, lógicamente, por la marea granate. Por supuesto, yo voy a hablar aquí de la marea granate que es también todo lo que he dicho anteriormente, no nos olvidemos. La marea granate no es ninguna asociación; es un movimiento, en primer lugar, que coge el nombre de este color precisamente por el color de nuestros pasaportes, como símbolo de nuestra emigración forzada. Este movimiento, que surge al calor de otros movimientos sociales aparecidos en España en los últimos años –la marea verde, la marea blanca o la marea violeta-, se define a sí misma como un movimiento transnacional formado por exiliadas y exiliados económicos, de nacionalidad española, que luchan desde fuera, desde el exterior contra las causas que han provocado la crisis económica por un lado y, por otro, nuestra emigración. La marea granate quiere, precisamente, dar voz a este colectivo residente en el extranjero y expulsado de sus hogares como consecuencia directa de las políticas de austeridad y de la destrucción de la justicia social llevadas a cabo en España en estos últimos años. La marea granate, en realidad y en primer lugar, surge como un espacio de encuentro y organización de los jóvenes residentes en el extranjero; en segundo lugar, surge con el espíritu de denunciar la venta de gran parte de los derechos de la juventud. Han sido vendidos -no nos engañemos y no nos olvidemos, también es importante traer este vocabulario a la institución- para pagar la deuda contraída con los mercados. Esta venta está haciendo que toda una generación de jóvenes tengamos que construirnos un futuro fuera; un futuro que, por cierto, es cada vez más precario, porque no olvidemos que nosotros vamos al exterior a convertirnos en mano de obra barata para los países de acogida. Nos convertimos en mano de obra barata, accedemos a puestos de trabajo muy por debajo de nuestra formación y en condiciones realmente precarias, como ya lo hicieron los inmigrantes que venían a España años atrás.

Desde la Marea Granate lo que también queremos hacer es denunciar el voto rogado y el papel actual de la troika, es decir, de la Comisión Europea, del Banco Central Europeo, del Fondo Monetario Internacional y el papel que está jugando en las políticas del Estado español.

Tenemos que identificar, en primer lugar, cuáles son las causas que nos han llevado a abandonar nuestros lugares de origen, nuestras familias y nuestras amistades. Pero queremos también poner de relieve las difíciles condiciones de vida de las personas que tienen que emigrar, las difíciles condiciones de vida que encuentran en otros países. Somos conscientes, además, de que la nuestra no es una lucha aislada, es decir, que las causas que nos han llevado fuera de España no son ajenas ni distintas a las de otros países del entorno europeo. Es por ello que también buscamos tender puentes con otros colectivos y con otros movimientos que trabajan dentro de este ámbito y que tienen reivindicaciones parecidas dentro del entorno sureuropeo.

Simplemente quiero decir que el pasado 12 de octubre la marea granate se presentó ante el mundo con una jornada de movilización. Esta jornada tiene una especial importancia, porque es la primera vez que personas exiliadas y exiliados por estas políticas económicas lanzaron y organizaron una convocatoria desde el exterior tras meses de trabajo a través de reuniones virtuales. Más de 18 ciudades de todo el mundo en más de 14 países salieron a la calle haciendo un llamamiento a la movilización creciente y sostenida de la juventud contra esta salida neoliberal a la crisis y contra este modelo político que es el que lo está produciendo, esta Europa de los grandes capitales.

Termino con esto, y lamento de verdad no poder contestar a todas las preguntas, pero creo que en realidad la comparecencia, el espíritu general que he querido trasladarles viene un poco a plantear los problemas; habrá que ver cuáles son las soluciones. Simplemente quiero añadir, y con esto llego al final, que lo que yo he intentado hacer hoy aquí ha sido traer esas voces, las voces de miles de personas, de mujeres y hombres jóvenes y no tan jóvenes, no nos olvidemos, que están en otros países trabajando, que actualmente cogen aviones como si se tratara del metro o del autobús. Y quiero informales a muchos de ustedes que muchas de estas personas no van a poder venir a casa, no van a poder comer turrón con sus familias este año, no van a poder porque tienen que trabajar, porque son jóvenes, porque están atados a puestos de trabajo precarios a miles de kilómetros de distancia de sus hogares. Y para todos y todas ellas, desde aquí, feliz Navidad.

La Sra. **PRESIDENTA:** Muchas gracias. Le agradecemos su asistencia a esta Comisión como a todos los que vienen a la casa de todos que es la Asamblea de Madrid. Pasamos al siguiente punto del orden del día.

—— **RUEGOS Y PREGUNTAS.** ——

¿Desean SS.SS. formular algún ruego o alguna pregunta? (*Denegaciones.*) No habiendo ruegos ni preguntas, se levanta la sesión.

(Se levanta la sesión a las trece horas y cuarenta y ocho minutos).

SECRETARÍA GENERAL DIRECCIÓN DE GESTIÓN PARLAMENTARIA

SERVICIO DE PUBLICACIONES

Plaza de la Asamblea de Madrid, 1 - 28018-Madrid

Web: www.asambleamadrid.es

e-mail: publicaciones@asambleamadrid.es

TARIFAS VIGENTES

Información sobre suscripciones y tarifas,
consultar página web de la Asamblea.



Depósito legal: M. 19.464-1983 - ISSN 1131-7051

Asamblea de Madrid